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Поправить крылья
«Аэрофлот» планирует разместить облигации на 15 млрд

Максим Талавринов,  
Дмитрий Гринкевич

Г руппа «Аэрофлот» для стабилизации 
финансового положения рассматри-

вает размещение облигаций — тради-
ционных и «вечных». Об этом «Извести-
ям» рассказали источники в компании 
и правительстве РФ. По словам собе-
седника «Известий» на финансовом 
рынке, первый выпуск бумаг планиру-
ется на сумму до 15 млрд рублей, реше-
ние по нему может быть принято уже 
до майских праздников. Ранее перевоз-
чик обсуждал размещение привилеги-
рованных акций, а также продажу 25–
75% лоукостера «Победа», рассказали 
собеседники «Известий». В «Аэрофлоте» 
сообщили, что рассматривают разные 
варианты финансирования деятельно-
сти, но о повторном размещении акций 
и продаже «Победы» речи не идёт.

Группа «Аэрофлот» для стабилиза-
ции финансового положения рассма-
тривает размещение облигаций, в том 
числе «вечных» (бессрочных). Об этом 
«Известиям» рассказали источники 
в компании и правительстве. По сло-
вам собеседников «Известий», также 
прорабатывались продажа 25–75% лоу-
костера «Победа» посредством первич-
ного размещения на фондовом рынке 
(IPO) и размещение привилегирован-
ных акций («префов»).

«Аэрофлот» рассматривает различ-
ные варианты финансирования своей 
деятельности с точки зрения их пре-
имуществ и недостатков, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе компании. 
Там добавили: потребность в сред-
ствах будет определяться развитием 
рыночной ситуации и динамикой рос-
сийских и международных 
перевозок.
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Полная Чехарда
Прага подталкивает Евросоюз на дипломатический «бойкот»

Мария Васильева

Е вросоюз в настоящий момент ведёт 
переговоры о коллективной высылке 

российских дипломатов. Об этом «Извес-
тиям» рассказали в МИД Литвы после ре-
шения Чехии отослать около 60 работни-
ков представительства РФ в республике. 
В Еврокомиссии «Известиям» подтверди-
ли поддержку Праги. Теперь, согласно 
решению чешского руководства, до кон-
ца мая численность российского посоль-
ства в Праге станет пропорциональной 
числу работающих дипломатов респуб-
лики в Москве. Россия, в свою очередь, 
продумывает ответ на «разрушительные» 
действия западных коллег.

Накануне глава МИД Чехии Якуб 
Кулганек поставил ультиматум Москве: 
либо она до 12.00 (13.00 по мск) четвер-
га возвращает высланных дипломатов 
республики, либо Прага объявит пер-
сонами нон грата еще нескольких со-
трудников дипмиссии. В Кремле пози-
цию Праги назвали истерикой.

«Мы, конечно же, ко всей этой исте-
рике относимся крайне негативно. Это 
единственное, что я могу сказать. Да-
вайте дадим возможность дипломатам 
сформулировать позиции», — заявил 
пресс-секретарь президента России 
Дмитрий Песков. 

В 16.00 по мск МИД Чехии объявил 
своё решение. «Поскольку российская 
сторона не реагировала на наше требо-
вание, мы решили приступить к реали-
зации данного решения. Согласно ст. 11 
Венской конвенции, мы решили сокра-
тить численный состав посольства РФ 
в Праге на то же число, какое имеет по-
сольство Чехии в Москве. Российская 
сторона имеет время для отъезда ди-
пломатов до конца мая», — за-
явил Якуб Кулганек.

Понять и списать
Россияне без суда избавятся от 1,1 млрд рублей долгов

Роза Алмакунова

Р оссиянам в рамках упрощённой схе-
мы банкротства, запущенной осенью 

прошлого года, спишут 1,15 млрд рублей. 
Об этом «Известиям» рассказали в Фе-
дресурсе. Всего по состоянию на вторую 
декаду апреля процедуру внесудебного 
избавления от долгов проходят 3,3 тыс. 
граждан. За восемь месяцев реализации 
новой практики во внесудебном порядке 
от бремени избавились более 600 чело-
век. Вместе с тем эксперты по-прежнему 
отмечают слабую реализацию проекта.

С 1 сентября 2020-го по 20 апреля 
этого года в МФЦ обратились 9,4 тыс. 
граждан, желающих во внесудеб-
ном порядке избавиться от долгов. 
Из них 6,1 тыс. заявлений возвращено, 
а по 3,3 тыс. начата процедура банкрот-
ства, сообщили в Федресурсе.

По словам руководителя проек-
та Алексея Юхнина, общий объём 
задолженности граждан, которые 
сейчас проходят процедуру внесудеб-
ного избавления от долгов, составля-
ет 1,15 млрд рублей. А средняя сумма — 
348,8 тыс., сообщил он «Известиям».

Сегодня механизм уже завершён 
в отношении 612 человек, в совокуп-
ности им списали почти 214 млн руб-
лей, подчеркнул эксперт.

По состоянию на конец февраля это-
го года у 3,2 млн граждан есть задол-
женность перед банками с просрочкой 
более чем 90 дней на сумму от 50 тыс. 
до 500 тыс. рублей, сообщили «Извести-
ям» в Объединённом кредитном бюро. 

Их можно отнести к потенциальным 
банкротам, которые могут претендо-
вать на внесудебную процедуру избав-
ления от долгов, добавили там. Сум-
марная задолженность таких клиентов 
оценивается в 649 млрд рублей.

Столь низкое количество бан-
кротств по упрощённой схеме обуслов-
лено рядом причин, считает президент 

Национальной ассоциации профессио-
нальных коллекторов Эльман Мехтиев. 
С его точки зрения, сказывается недо-
статочная осведомлённость населения 
о возможностях новой практики, так 
как информационные кампании про-
водятся без учёта выборки целевой 
аудитории, что в разы снижает их эф-
фективность. Также влияет фактор от-
ложенного спроса, из-за того что мно-
гие во время пандемии избегают мест 
массового скопления людей, к кото-
рым относится и МФЦ, уве-
рен он.

Чистая сила
Эксперты ВШЭ увидели тарифные риски в проекте 25 мусоросжигательных заводов

Валерий Воронов 

В Институте экологии НИУ ВШЭ преду-
предили о рисках проекта по строи-

тельству 25 новых мусоросжигающих за-
водов (МСЗ). По оценкам специалистов, 
переход на новый способ утилизации от-
ходов может спровоцировать рост та-
рифов на вывоз мусора в ряде регионов 
России на 31–87% в 2024 году. Впрочем, 
в разработавшей проект компании «РТ-
Инвест» сообщили о некорректности рас-
чётов и со ссылкой на анализ ФАС и Мин-

промторга утверждают, что тарифы для 
населения не вырастут. При этом строи-
тельство МСЗ позволит забыть о мусор-
ных полигонах на территориях прожива-
ния 80% граждан страны уже к 2030 году, 
оценили в «Ростехе». Ликвидацию значи-
тельного числа свалок предполагает так-
же федеральный проект «Чистая страна».

Строительство в России 25 мусорос-
жигательных заводов (МСЗ) может при-
вести к повышению тарифов на вывоз 
мусора для населения и бизнеса в десят-
ках регионов, уверены специалисты Ин-

ститута экологии НИУ ВШЭ. Они напра-
вили доклад с таким тезисом в Госдуму 
21 апреля (копия есть у «Известий»).

Проект строительства 25 МСЗ раз-
работали компания «РТ-Инвест» (до-
черняя структура «Ростеха»), «Росатом» 
и «ВЭБ.РФ». Заводы позволят закрыть 
46 действующих мусорных полигонов, 
где сейчас складируют отходы, а также 
предотвратить создание 80 новых сва-
лок в черте крупных агломераций и ку-
рортных территорий, пояс-
нили в «РТ-Инвесте». 
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« НА КОНЕЦ ФЕВ-
РАЛЯ У 3,2 МЛН 
ГРАЖДАН ЕСТЬ 

ЗАДОЛЖЕННОСТЬ С ПРО-
СРОЧКОЙ БОЛЕЕ 90 ДНЕЙ 
НА СУММУ ОТ 50 ТЫС. ДО 
500 ТЫС. РУБЛЕЙ. ИХ МОЖ-
НО ОТНЕСТИ К ПОТЕН-
ЦИАЛЬНЫМ БАНКРОТАМ, 
ПРЕТЕНДУЮЩИМ НА ВНЕ-
СУДЕБНУЮ ПРОЦЕДУРУ

После дипломатического скандала полиция оцепила посольство РФ в Праге, вокруг которого собрались протестующие
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Прямо по курсу
Почему завершение манёвров в Крыму повлияло на рубль

Антон Лавров, Роза Алмакунова, 
Максим Ходыкин, Роман Крецул

З авершение вызывавших столь 
сильную обеспокоенность запад-

ных стран манёвров в Крыму мгно-
венно сказалось на курсе российской 
валюты — доллар и евро начали сни-
жение уже через несколько часов по-
сле выхода приказа о возвращении во-
йск к местам постоянной дислокации. 
Аналитики фондового рынка связыва-
ют происходящее со снижением геопо-
литических рисков, а некоторые из них 
уверены, что в будущем можно ожидать 
и дальнейшего укрепления рубля. Воо-
ружённые силы РФ тем временем вы-
полнили все поставленные перед ними 
задачи, показав способность обеспе-
чить надёжную оборону страны, отме-
тили в военном ведомстве. Манёвры 
на полуострове были запланирова-
ны заранее, однако если у кого-то сей-
час есть желание трактовать их как 
демонстрацию силы — это их право, 
добавляют опрошенные «Известиями» 
эксперты. Тем временем 22 апреля в Ми-
нобороны вновь констатировали су-
щественный рост военной активности 
у южных границ России.

Личный состав Южного военного 
округа (ЮВО) и Воздушно-десантных 
войск (ВДВ), задействованный в меж-
видовых манёврах на полигоне Опук 
в Крыму, успешно выполнил постав-
ленные задачи, заявил 22 апреля гла-
ва Минобороны Сергей Шойгу.

— Войска продемонстрировали спо-
собность обеспечить надёжную обо-
рону страны, — сообщил министр. — 
В связи с этим мной принято решение 
завершить проверочные мероприятия 
в Южном и Западном военных округах. 
Генеральному штабу, командующим 
войсками военных округов и Воздуш-
но-десантными войсками спланиро-
вать возвращение войск в пункты по-
стоянной дислокации и приступить 
к нему с 23 апреля.

До 1 мая разъехаться «по домам» 
должны части 58-й армии ЮВО и 41-й 
армии Центрального военного окру-
га (ЦВО), а также подразделения 7-й 
и 76-й десантно-штурмовых и 98-й воз-
душно-десантной дивизии ВДВ.

Практически сразу на сообщения 
о выводе привлечённого к манёврам 
контингента отреагировал рынок. 
22 апреля в ходе торгов на Мосбирже 
доллар снижался до 75,6 рубля, поте-
ряв 1,3%, а евро — до 90,94 рубля (на 1%). 
На укрепление российской валюты по-
влияли новости о завершении военных 

учений на юго-западе России, уверен 
директор по анализу финансовых рын-
ков и макроэкономики УК «Альфа-Ка-
питал» Владимир Брагин.

По его словам, игроки рынка расце-
нивали манёвры как источник нервоз-
ности, сигнал роста напряжённости 
и повышенных геополитических ри-
сков, что в итоге сказывалось и на кур-
се нацвалюты. Их нынешнее сниже-
ние — самый важный краткосрочный 
фактор для роста рубля, уверен ана-
литик.

— Худшие ожидания рынка не оправ-
дались ни по санкциям, ни по ситуации 
на Украине, — считает портфельный 
управляющий УК «Система Капитал» 
Константин Асатуров. — Инвесторы 
постепенно возвращаются в россий-
ские активы, что видно по движению 
курса рубля.

Касаясь дальнейших перспектив 
рубля, аналитики предрекают умерен-
ное укрепление нацвалюты. До конца 
апреля при благоприятном сценарии 
курс может опуститься ниже 74,5 руб./$, 
добавил Владимир Брагин. Рубль может 
закрыть второй квартал в диапазоне 72–
74 за доллар, прогнозирует Константин 
Асатуров. Факторами поддержки ста-
нут позитивные подвижки в российско-
американских отношениях, активная 
вакцинация в стране и политика ЦБ, ар-
гументировал он.

По словам Владимира Брагина, 
из более «приземлённых» причин уси-
ления рубля стоит отметить привле-
кательность российских ценных бу-
маг, причём на как рынке акций, так 
и облигаций. А вот в долгосрочной 
перспективе нацвалюту поддержат 
хорошие макропоказатели, консерва-
тивная бюджетная и монетарная поли-
тика, а также сохранение профицита 

по счёту текущих операций и большие 
валютные резервы, резюмировал он.

При этом эксперты считают, что 
в какой-то момент санкционные и гео-
политические риски вновь могут вый-
ти на арену и стать ключевой движущей 
силой на валютном рынке. По мнению 
Константина Асатурова, новых обо-
стрений можно ожидать в третьем 
квартале — после выборов в Госдуму.

Двусторонние манёвры с бое-
вой стрельбой 22 апреля завершили 
внезапную проверку боеготовности 
Южного и Западного военных окру-
гов, в рамках которой на юг России 
и в Крым из других регионов были вы-
двинуты две общевойсковые армии 
и три соединения ВДВ.

В учениях были задействованы бе-
реговые ракетные комплексы «Бал» 
и «Бастион», современные ударные 
беспилотники «Иноходец», быстроход-
ные патрульные катера «Раптор» и дру-
гие новейшие образцы вооружения.

Часть войск на полигоне отрабаты-
вала оборону, остальная изображала 
силы вторжения. Для этого группиров-
ка Черноморского флота была усилена 
четырьмя большими десантными ко-
раблями (БДК), пришедшими с Север-
ного и Балтийского флотов. В одном 
строю с ними действовали восемь де-
сантных катеров Каспийской флотилии.

Комбинированный воздушно-мор-
ской десант начался с массирован-
ной артподготовки и ударов авиации. 
С моря операцию огнём поддержала 
корабельная группа из двух новых фре-
гатов Черноморского флота, ракетные 
корабли Каспийской флотилии и кате-
ра ЧФ. С воздуха обороняющихся осно-
вательно «проутюжили» штурмовики, 
бомбардировщики и истребители 4-й 
армии ВВС и ПВО.

Затем на побережье с вертолётов Ка-
27 и Ка-29 высадились штурмовые под-
разделения морской пехоты, которые за-
хватили небольшую полосу вдоль моря 
и провели её разминирование. Проблем 
условному противнику добавили при-
землившиеся в его ближнем тылу 28 вер-
толётов Ми-8АМТШ с двумя ротами 
70-го мотострелкового полка. Второй 
волной прибыл и аэромобильный бата-
льон 56-й десантно-штурмовой дивизии.

Чтобы помочь морской пехоте и раз-
вить успех морского десанта, подняв-
шиеся с аэродромов Ростовской и Са-
ратовской областей четыре десятка 
военно-транспортных Ил-76 высади-
ли на полигон две тысячи бойцов 98-й 
воздушно-десантной дивизии. Первым 
эшелоном на многокупольных системах 
сбросили несколько десятков единиц 
бронетехники, затем с минимальными 
интервалами между самолётами десан-
тировались «голубые береты». В воздухе 
одновременно находились сотни пара-
шютов. Прикрывали операцию барра-
жирующие в воздухе истребители Су-35.

Расширили плацдарм на берегу 
группы на скоростных катерах «Рап-
тор» и полужёстких резиновых лодках. 
Лишь после этого к берегу подошли 
семь БДК с основными силами десан-
та — 810-й бригадой морской пехоты 
ЧФ и полком морской пехоты Каспий-
ской флотилии. Корабельная артилле-
рия и реактивные системы залпового 
огня с десантных кораблей подключи-
лись к подавлению очагов сопротивле-
ния условного противника на берегу.

Параллельно с отработкой морско-
го десанта тренировка шла и по его 
отражению. Группировку условного 
противника встретили ещё на даль-
них подступах. Многоцелевые истре-
бители Су-30СМ Черноморского фло-
та совместно с бомбардировщиками 
Су-34 ВКС с дистанции 100 км нанес-
ли по ней удар противокорабельны-
ми ракетами. Су-24М с использова-
нием комплексов СНП-24 отработали 
по мишеням неуправляемыми бом-
бами. На подступах к берегу корабли 
противника накрыл залп реактивных 
установок залпового огня «Торнадо-Г» 
с ближней дистанции.

Климатически сами
Путин предложил четыре шага для борьбы с потеплением

Новости  

Полная Чехарда
A В МИД РФ отреагировали 

уже традиционно. Офици-
альный представитель ведомства Ма-
рия Захарова заявила, что Прага встала 
на путь разрушения отношений с Мо-
сквой, и ответ не заставит себя ждать. 
В Совфеде эту линию поддержали.

— Похоже, что чешская сторона за-
кусила удила на пустом месте. Под вы-
думанным предлогом Прага устроила 
скандал и выдворила рекордное чис-
ло наших граждан, действуя в несвой-
ственном нашим отношениям духе. 
Россия в любом случае не оставит этот 
недружественный шаг без ответа, — за-
явил «Известиям» первый зампред ко-
митета Совета Федерации по между-
народным делам Владимир Джабаров.

При этом сложившаяся ситуация, 
по мнению сенатора, крайне негатив-
но отразится не только на жизни граж-
дан РФ и Чехии, но и на представите-
лях чешского бизнеса, ведь с Россией 
сотрудничает несколько тысяч мест-
ных компаний. «Так что решение Пра-
ги — это палка о двух концах», — заклю-
чил политик.

Напомним, отношения между двумя 
странами стали напряжёнными после 
того, как 17 апреля премьер-министр 
Чехии Андрей Бабиш заявил о при-
частности спецслужб России к взры-
ву на складе боеприпасов в Врбетице 
в 2014 году. В тот же день Прага реши-
ла выслать 18 российских диплома-
тов. Москва в качестве ответной меры 
объявила 20 сотрудников чешского по-
сольства в РФ персонами нон грата. Та-
ким образом, в посольстве республи-
ки в Москве остались пять дипломатов 
и 19 техслужащих. В российской дип-
миссии — 27 дипломатов и 67 техни-
ческих работников. Согласно новому 
заявлению чешской стороны, к маю 
дипмисссию вынуждены будут поки-
нуть 22 дипломата и 48 техслужащих.

Евродепутат от Чехии Томаш Зде-
ховски в беседе с «Известиями» отме-
тил: Прага не могла не отреагировать 
подобным образом на такие вызовы. 
По его словам, хотя обстановка напря-
жённая, дело вряд ли дойдёт до прекра-
щения дипломатических отношений, 
ведь не был зафиксирован случай пря-
мой агрессии.

— Странам стоит остановить взаим-
ную высылку дипломатов. У нас долж-
ны оставаться двери, через которые 
можно войти, чтобы вести диалог. На-
шим странам стоит сохранить возмож-
ности, чтобы вернуть доверие, — поды-
тожил евродепутат.

Андрей Бабиш после объявления 
о сокращении штата посольства РФ 
в Праге поспешил отметить, что власти 
республики заинтересованы в коррект-
ных отношениях с Россией и не хотят 
эскалации. Тем не менее ещё до оглаше-
ния своего решения МИД Чехии грозил-
ся заполучить поддержку союзников 
по Североатлантическому альянсу. Вла-
сти республики призвали коллег ока-
зать практическую помощь парализо-
ванному в настоящее время чешскому 
посольству в Москве, а также проявить 
солидарность с Прагой в высылке рос-
сийских дипломатов.

В связи с этим утром 22 апреля со-
стоялось экстренное заседание Сове-
та НАТО. В итоговом заявлении стра-
ны-участницы поддержали Прагу, тем 
не менее не упомянули возможность 

коллективной высылки российских ди-
пломатов. «Союзники выражают глу-
бокую озабоченность в связи с деста-
билизирующими действиями, которые 
Россия продолжает осуществлять в Ев-
роатлантическом регионе, в том чис-
ле на территории альянса, и полностью 
солидарны с Чешской Республикой», — 
говорится в заявлении по итогам засе-
дания.

К вечеру словесная поддержка пере-
шла в действие: премьер-министр Сло-
вакии Эдуард Хегер объявил, что вы-
сылает трёх сотрудников российского 
посольства из страны.

Реальные шаги пообещали и в Лит-
ве. Советник президента страны Аста 
Скайсгирите заявила 22 апреля в эфи-
ре радио LRT: страна рассматривает 
вопрос о высылке российских дипло-
матов.

Как заявили «Известиям» в литов-
ском министерстве иностранных дел, 
страны ЕС и НАТО «в настоящий мо-
мент» ведут переговоры о возможно-
сти коллективной высылки российских 
дипломатов.

В Еврокомиссии (ЕК) в ответ на за-
прос «Известий» напомнили: шеф ев-
ропейской дипломатии Жозеп Боррель 
уже заявлял о том, что ЕС выражает 
солидарность с республикой. Отве-
чая на вопрос о возможной коллектив-
ной высылке российских дипломатов 
из стран объединения, официальный 
представитель ЕК Петер Стано отме-
тил, что напряжённость в отношениях 
провоцирует именно Москва.

— Не ЕС пытается убить людей 
с помощью химического оружия. Союз 
не отправляет десятки тысяч солдат 
к российской границе с неизвестны-
ми намерениями. Наконец, не Евро-
союз ведёт подрывную деятельность 
на территории РФ, взрывая военные 
склады, — подчеркнул он в разговоре 
с «Известиями».

Представитель ЕК также добавил: ЕС 
попытался проложить путь к конструк-
тивному диалогу и улучшению отноше-
ний во время визита Жозепа Борреля 
в Москву в феврале этого года. Однако 
эта попытка, на их взгляд, была встре-
чена агрессивной риторикой и указа-
нием на то, что Россия не заинтересо-
вана в улучшении взаимоотношений 
с Евросоюзом. В МИД РФ, комментируя 
отклик европейского дипломата о по-
ездке в Россию, тогда отметили, что 
удивлены его реакцией — она «сильно 
контрастирует с заявлениями, данны-
ми на пресс-конференции в Москве».

 

« ЗА ПОСЛЕДНИЕ 
30 ЛЕТ РФ СО-
КРАТИЛА ВЫ-

БРОСЫ ПАРНИКОВЫХ 
ГАЗОВ В ДВА РАЗА. КЛЮ-
ЧЕВУЮ РОЛЬ В ЭТОМ СЫГ-
РАЛА ПЕРЕНАСТРОЙКА 
ПРОМЫШЛЕННОСТИ И 
ЭНЕРГЕТИКИ

« ПОХОЖЕ, ЧТО 
ЧЕШСКАЯ СТО-
РОНА ЗАКУСИЛА 

УДИЛА НА ПУСТОМ МЕСТЕ. 
ПОД ВЫДУМАННЫМ ПРЕД-
ЛОГОМ ПРАГА УСТРОИЛА 
СКАНДАЛ И ВЫДВОРИЛА 
РЕКОРДНОЕ ЧИСЛО НАШИХ 
ГРАЖДАН, ДЕЙСТВУЯ В НЕ-
СВОЙСТВЕННОМ НАШИМ 
ОТНОШЕНИЯМ ДУХЕ

Екатерина Постникова

Россия предложила план из четырёх 
шагов по решению проблемы гло-

бального потепления. Владимир Путин, 
выступая на организованном США кли-
матическом саммите, также рассказал 
о том, чего за последние 30 лет на этом 
поприще достигла Москва. Один из глав-
ных успехов — сокращение эмиссии 
парниковых газов более чем в два раза. 
По оценке опрошенных «Известиями» 
экспертов, в международных отношени-
ях тема экологии будет играть всё более 
важную роль, а потому России необхо-
димо проактивно двигать свою повест-
ку. В целом у Москвы хорошие шансы 
вписаться в глобальный экологический 
контекст.

�� ЧЕТЫРЕ ШАГА

Россия заинтересована в международ-
ном сотрудничестве по борьбе с изме-
нениями климата. Об этом, выступая 
на климатическом саммите, заявил 
Владимир Путин. По его словам, на-
дёжная правовая основа для этого уже 
есть: договорённости по линии ООН — 
в частности, Рамочная конвенция об из-
менении климата, Киотский протокол 
и Парижское соглашение. Российский 
лидер предложил алгоритм борьбы 
с глобальным потеплением, изложив 
его в четырёх пунктах.

Во-первых, важно не только гово-
рить о сокращении выбросов углекис-
лого газа, но и работать над его погло-
щением. В этом плане у России есть 
большой ресурс — её экосистема аб-
сорбирует порядка 2,5 млрд т эквива-
лента углекислого газа в год.

Во-вторых, надо учитывать все фак-
торы, которые вызывают глобальное 
потепление: например, немалую роль 
в этом играет эмиссия метана (основ-
ной компонент природного газа, кото-
рый задерживает тепло в атмосфере 
Земли и считается основным виновни-
ком так называемого парникового эф-
фекта). Если за 30 лет удастся сократить 
его выбросы в два раза, то к 2050 году 
температура снизится на 0,18 °C. Поэ-

тому необходимо наладить сотрудни-
чество по расчёту и мониторингу всех 
вредных выбросов, отметил президент.

В-третьих, мировому сообществу 
следует объединить усилия, и здесь 
Россия готова предложить целый на-
бор совместных проектов, а также пре-
доставить преференции зарубежным 
компаниям, которые хотели бы инве-
стировать в чистые технологии.

В-четвёртых, «глобальное разви-
тие должно быть не просто “зелёным”, 
но устойчивым», причём для всех стран. 
Поэтому параллельно с климатиче-
скими проблемами надо продолжать 
борьбу с бедностью и сокращать раз-
рыв в развитии между государствами.

Говоря о российских победах на эко-
логическом фронте, Владимир Путин 
сообщил, что за последние 30 лет РФ 
сократила выбросы парниковых газов 
в два раза — с 3,1 млрд т эквивалента 
углекислого газа до 1,6 млрд т. Ключе-
вую роль в этом сыграла перенастройка 
промышленности и энергетики.

— Как результат сейчас 45% нашего 
энергобаланса составляют низкоэмис-
сионные источники энергии, включая 
атомную генерацию. Уровень эмиссии 
парниковых газов атомными электро-
станциями на всём их жизненном цикле, 
как известно, почти нулевой, — отметил 
Владимир Путин. — Мы намерены и да-
лее наращивать объёмы утилизации 
попутного газа. Реализовывать мас-
штабную программу экологической 

модернизации и повышения энергоэф-
фективности во всех секторах экономи-
ки. Обеспечивать улавливание, хране-
ние и использование углекислого газа 
от всех источников. Создаём также ин-
фраструктуру производства водоро-
да в качестве как сырья, так и энерго-
носителя.

Тему экологии президент затро-
нул и днём ранее — во время изложе-
ния послания Федеральному собранию. 
За следующие 30 лет накопленный объ-
ём чистой эмиссии парниковых газов 
в России должен быть меньше, чем в ЕС, 
подчеркнул он. Глава государства при-
знал сложность этой задачи, но выра-
зил уверенность, что специалисты смо-
гут с ней справиться.

Как ранее заявил «Известиям» глава 
Минприроды Александр Козлов, Россия 
снижает объёмы выбросов парниковых 
газов, ведь темпы потепления в стране 
почти в три раза выше, чем в мире. Для 
защиты экологии власти утвердят пла-
ны по адаптации к изменениям клима-
та, а также будут законодательно ме-
нять экономический уклад.

В Госдуме уверены: сегодня РФ — 
один из лидеров климатической по-
вестки, и ей есть что показать миру.

— Во-первых, у нас одна из самых 
чистых структур энергетики: боль-
шая часть генерируемой энергии — это 
либо безуглеродная, либо низкоугле-
родная, — сказал «Известиям» глава ко-
митета Госдумы по экологии и защите 
окружающей среды Владимир Бурма-
тов. — Во-вторых, Россия — фактически 
единственная страна, которая сократи-
ла выбросы парниковых газов до 70% 
от уровня 1990 года, причём без учё-
та поглощающей способности лесов. 
По объёму выбросов мы сегодня на пя-
том месте в мире — мы далеко не на-
верху в этом рейтинге. В-третьих, у нас 
один из самых небольших углеродных 
следов в структуре продукции. У нас 
есть климатическая доктрина, и прави-
тельство готовит климатическую стра-
тегию. Это значит, что мы идём вперёд 
и по нормативным актам.

При этом политик обозначил задачи, 
которые ещё только предстоит выпол-

нить: повысить энергоэффективность, 
изменить структуру промышленности 
в пользу перехода на низкоуглеродные 
и безуглеродные источники энергии, 
увеличить эффективность систем ЖКХ 
и модернизировать транспорт.

�� ТРЕНД НАБИРАЕТ ОБОРОТЫ

Двухдневный климатический сам-
мит, созванный по инициативе США, 
начался 22 апреля — в День Земли. Это 
первое крупное международное ме-
роприятие, которое организовала ад-
министрация Джо Байдена. В отличие 
от своего предшественника Дональда 
Трампа, нынешний глава Белого дома 
сделал климатическую повестку одним 
из приоритетов своей политики. Так, 
в феврале 2021 года Вашингтон вернул-
ся в Парижское соглашение по клима-
ту, откуда его вывел предыдущий пре-
зидент.

Нынешний саммит не предполагает 
подписания каких-либо итоговых доку-
ментов, однако, по мнению экспертов, 

Московское направление

В ладимир Путин готов встретиться в Москве с президентом Украины Вла-
димиром Зеленским, чтобы обсудить двусторонние отношения. Об этом 

глава РФ заявил во время переговоров с белорусским коллегой Алексан-
дром Лукашенко, которые состоялись в российской столице 22 апреля.

  После завершения протокольной части российско-белорусских пере-
говоров из зала последовал вопрос о недавнем заявлении украинского 
лидера, который предложил президенту России встретиться в Донбас-
се. «Если речь идёт об обсуждении проблем Донбасса, то тогда в первую 
очередь руководство Украины должно встречаться с руководителями 
республик ЛНР и ДНР, а уже потом обсуждать эти проблемы с предста-
вителями третьих стран. Которой в данном случае является Россия», — 
сказал Владимир Путин. Руководитель ЛНР Леонид Пасечник 22 апреля 
заявил, что готов встретиться с Владимиром Зеленским в любой точке 
линии соприкосновения.

  Тем не менее если речь идёт о развитии двусторонних отношений, 
то Москва готова в любой момент принять украинскую делегацию, отме-
тил глава РФ. При этом он подчеркнул, что Киев в последнее время пред-
принял множество шагов по разрушению связей с Москвой. В частности, 
речь идёт о давлении на Русскую Православную Церковь и попытках 
её разрушить. «Это касается отношения к русскому языку, к русскогово-
рящим гражданам Украины и к российским гражданам, проживающим 
на Украине», — добавил Владимир Путин. Однако если Владимир Зелен-
ский хочет начать восстановление отношений, то российская сторона 
будет только приветствовать это, подчеркнул президент.

  Глава РФ также считает, что предложения о переносе контактной 
группы по Донбассу из белорусской столицы похожи на попытку укло-
ниться от решения проблем и окончательно «похоронить» Минские со-
глашения. «Белоруссия просто предоставила нам площадку и вообще 
не вмешивается в этот процесс. Создала условия для работы тем, кто хо-
чет искать пути решения проблемы», — констатировал Владимир Путин.

  Что касается самих российско-белорусских переговоров, то, по сло-
вам Александра Лукашенко, Минск и Москва уже согласовали 26–27 до-
рожных карт по интеграции. Доработать осталось две-три серьёзные 
программы экономического характера, включая сферу налогообложе-
ния, пояснил он. Глава Белоруссии также добавил, что летом в Москов-
ской области пройдёт форум регионов двух стран. Владимир Путин под-
черкнул: между РФ и Белоруссией в целом идёт работа «неплохо по всем 
направлениям». Это в том числе касается и кооперации специальных 
служб, заметил он.
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«От политики России зависит 
наш общий прогресс»
Председатель энергокомитета АЕБ Эрнесто Ферленги — о растущем интересе 
России к вопросам экологии и необходимости отказа от санкций в этой сфере

Наталия Портякова

Т рансграничный углеродный налог, 
над введением которого работает ЕС, 

станет импульсом для трансформации 
производства в России и других странах 
в сторону более экологичного разви-
тия. Такое мнение в интервью «Извес-
тиям» выразил председатель комите-
та по энергетике и координационного 
комитета проекта «Зелёная инициати-
ва» Ассоциации европейского бизне-
са (АЕБ) Эрнесто Ферленги. Он также 
отметил: климатическая повестка — 
та сфера, где у Брюсселя и Москвы, де-
монстрирующей всё большее внимание 
к проблеме экологии, могут быть общие 
интересы. И предположил, что проек-
ты, находящиеся под международны-
ми санкциями, следует вывести из-под 
рестрикций, если в рамках их реализа-
ции решаются климатические вопросы.

В своём ежегодном послании Владимир 
Путин затронул необходимость адапти-
ровать к изменениям климата системы 
ЖКХ, инфраструктуры и агропромыш-
ленного комплекса. Ранее Россия на-
чала разработку стратегии низкоугле-
родного развития и приняла в первом 
чтении закон об ограничении выбро-
сов парниковых газов (ПГ). Свидетель-
ствует ли это, что РФ начала рассмат-
ривать «зелёный переход» как основу 
будущего?

Начиная с 2019 года, с подпи-
санием Парижского соглашения, 
мы видим, как быстро растёт интерес 
российского правительства к клима-
тическим вопросам. Это в том числе 
подтверждается и разработкой стра-
тегии низкоуглеродного развития 
страны до 2050 года, и обсуждением 
двух климатических законопроек-
тов — «Об ограничении выбросов ПГ» 
и «О проведении эксперимента по уста-
новлению специального регулирова-
ния выбросов и поглощения парнико-
вых газов в Сахалинской области».

Эти инициативы будут определять 
дальнейшее развитие климатической 
повестки в России. Прежде всего они 
вводят систему мониторинга выбро-
сов ПГ, обязывают крупных эмитентов 
предоставлять отчётность по выбро-
сам (хотя пока штрафы за непредостав-
ление не предусмотрены). Более того, 
второй законопроект создаёт уникаль-
ный прецедент в РФ — в отдельном ре-
гионе начинается создание системы 
торговли выбросами ПГ (СТВ). Прези-
дент, в частности, в своём послании от-
метил необходимость снижения вы-
бросов ПГ в крупных индустриальных 
центрах на 20%, и СТВ станет хорошим 
стимулом.

В Европе «зелёный переход» обой-
дётся в 1,5–2% от ВВП ЕС ежегодно. Рос-

сия пока не ставит цель достижения 
углеродной нейтральности, но даже 
постепенное снижение выбросов ПГ 
при росте экономики на 2–3% в год по-
требует значительных инвестиций 
и стимулов со стороны государства. 
Подобная трансформация может дать 
толчок развитию российской эконо-
мики. Повышение энергоэффективно-
сти ведёт к значительному увеличе-
нию конкурентоспособности.

Вы упомянули эксперимент по спе-
циальному регулированию выбросов 
ПГ в Сахалинской области на период 
до 2025 года. Система торговли квота-
ми на эти выбросы в ЕС оценивается бо-
лее чем в €51 млрд в год. Чем европей-
ский опыт может быть полезен?

Европа создала собственную СТВ 
в 2005 году. Она охватывает боль-
шинство секторов экономики, и под 
её действие подпадают энергетиче-
ские компании. Естественно, данная 
система не вводилась сразу и не рас-
пространяла своё действие на всех 
эмитентов. СТВ не существует сама 
по себе. Она является инструментом 
достижения тех климатических целей, 
которые Европа ставит перед собой. 
За последние 15 лет ЕС удалось сокра-
тить уровень выбросов ПГ на душу 
населения примерно на 20% (с 7,9 т 
CO2-эквивалента до 6,5 т на душу на-
селения).

Недавно пилотную программу дей-
ствия СТВ ввёл также Китай. Подоб-
ные системы в разной мере существу-
ют в США, Канаде, Австралии, Японии 
и других странах. В силу географиче-
ской протяжённости и разнородности 
экономики России в различных реги-
онах сложно представить себе вве-
дение СТВ сразу во всей стране. Са-
халин — уникальный регион со своей 
экосистемой. Но успешность проекта 
позволит распространить его на дру-
гие крупные промышленные центры.

При этом критически важно, чтобы 
климатические проекты и углеродные 
единицы в рамках одной СТВ были гар-
монизированы и получили взаимное 
признание на законодательном уров-

не со стороны крупнейших торговых 
партнёров РФ.

ЕС прошёл долгий и сложный путь 
от штрафов, сертификатов, квот до до-
работки нормативной базы. И Россия 
могла бы использовать этот опыт.

Может ли система торговли квотами 
в России позволить Москве минимизи-
ровать трансграничный углеродный на-
лог, который намерен вскоре ввести ЕС?

Трансграничное углеродное ре-
гулирование (ТУР) — часть «зелёного 
курса» Европы. Ни в России, ни в любой 
другой стране мира никто не любит но-
вые налоги — это понятно. ТУР не на-
правлено против компаний одного го-
сударства. Сегодня страны «большой 
двадцатки» ответственны за производ-
ство 80% мировых выбросов ПГ. ТУР 
станет проблемой для тех компаний, 
которые не уделяют внимания своему 
углеродному следу. Президент Путин 
говорил о необходимости следовать 
принципу «Получил прибыль? Прибе-
ри за собой». Таким образом, трансгра-
ничное углеродное законодательство 
станет импульсом для трансформации 
производства.

При этом большое опасение по по-
воду введения ТУР связано с тем, что 
не только ЕС, но и США, а впослед-
ствии и другие страны начинают за-
думываться о собственном трансгра-
ничном углеродном регулировании. 
При отсутствии единого подхода это 
может привести к новым торговым 
войнам.

На фоне деградации политических от-
ношений ЕС и России со стороны Ев-
ропы часто звучит мысль, что одним 
из механизмов, который мог бы спо-
собствовать перезагрузке отношений, 
может стать развитие сотрудничества 
в сфере окружающей среды. В чём тут 
возможны точки соприкосновения?

Вопросы борьбы с глобальными из-
менениями климата — наша общая пре-
рогатива. Для решения глобальных за-
дач требуются глобальные решения. 
Здесь речь идёт прежде всего о взаимо-
действии и координации всех сторон. 
Россия — четвёртая страна по объёмам 
выбросов парниковых газов (1,6 млрд т 
CO2-эквивалента в год). Естественно, 
от климатической политики РФ зави-
сит наш общий прогресс в решении 
проблем окружающей среды.

Понять и списать
A Очевидно, что процедура 

внесудебного банкротства 
буксует и не пользуется особой попу-
лярностью у граждан, согласился пар-
тнёр юридической компании «Можно» 
Андрей Шевченко. По его мнению, при-
чины, влияющие на реализацию прак-
тики, кроются в жёстких критериях 
нового механизма и неоконченном ис-
полнительном производстве в отноше-
нии должника.

Граждане недостаточно активно ис-
пользуют механизм внесудебного бан-
кротства, так как это принципиально 
новый институт в российском законода-
тельстве, пояснил «Известиям» замми-
нистра экономического развития Илья 
Торосов. К тому же только в марте стали 
появляться первые завершённые про-
цедуры, что может быть примером для 
россиян, насторожённо относящихся 
к практике, в том числе и из-за недоста-
точного информирования о её возмож-
ностях и последствиях, подчеркнул он.

Для упрощения процедуры и повы-
шения её доступности для граждан Ми-
нэк разработал законопроект, который 
позволит гражданам банкротиться 
во внесудебном порядке через сайт го-
суслуг, напомнил Илья Торосов. У рос-
сиян будет выбор: прийти в МФЦ и очно 
подать заявление о несостоятельности 
или сделать это не выходя из дома. Осо-
бенно нововведения будут актуальны 
для жителей сельской местности и ма-
лых городов, резюмировал заммини-
стра. Ранее в ведомстве «Известиям» со-
общали: изменения вступят в силу уже 
осенью этого года.

Ёмкость рынка достаточно глубокая, 
если учесть, что число граждан, фор-
мально подпадающих под упрощён-
ный механизм, превышает 3 млн, счи-
тает Эльман Мехтиев.

По мнению Алексея Юхнина, даль-
нейшая динамика банкротств будет 
зависеть от того, когда примут зако-
нопроекты, упрощающие доступ к но-
вой процедуре. С ним согласился Эль-
ман Мехтиев, добавив, что на рост числа 
несостоятельных может повлиять воз-

можность подачи заявления на упро-
щённое банкротство через портал го-
суслуг.

Об изменении, которое может от-
крыть доступ к внесудебному банк-
ротству пенсионерам, напомнил Алек-
сей Юхнин. По его словам, не исключено, 
что такие новшества закрепят в законо-
проекте о неприкосновенности мини-
мального размера дохода. Документ уже 
принят Госдумой в первом чтении. Та-
ким образом, если пенсия не будет под-
лежать принудительному взысканию 
и у граждан, её получающих, не найдёт-
ся имущества, судебные приставы смо-
гут принимать решение об окончании 
исполнительного производства, пояс-
нил он.

— При условии отсутствия законода-
тельных изменений за 2021 год процеду-
ра будет завершена примерно в отноше-
нии 4–4,3 тыс. граждан с общим долгом 
1,4–1,5 млрд рублей, — подчеркнул руко-
водитель проекта Федресурс.

По словам юриста Андрея Шевчен-
ко, сейчас на практике получается, 
что проще погасить долги в пределах 
установленных рамок, чем иметь дело 
с банкротством. В новой практике из-
бавления от долгов, запущенной про-
шлой осенью, самые большие проблемы 

возникают на этапе исполнительного 
производства. В частности, они связа-
ны с длительностью самой процедуры 
и человеческим фактором. Согласно за-
кону, у приставов есть право, но нет обя-
занности закрыть процедуру, и многие 
дела зависают во времени.

К тому же освобождение от долгов 
накладывает определённые ограниче-
ния на гражданина, напомнил специа-
лист. В рамках внесудебного банкрот-
ства россиянин может признать себя 
несостоятельным раз в 10 лет. Также 
статус банкрота затруднит получение 
новых кредитов, и банки к таким кли-
ентам могут относиться с большим не-
доверием, резюмировал он.

В крупных кредитных организа-
циях пока не фиксируют большого 
количества банкротств среди своих 
клиентов. В Росбанке «Известиям» рас-
сказали: около 6 тыс. клиентов прохо-
дят процедуру избавления от долгов, 
но в рамках упрощённой схемы — всего 
22. Там добавили, что по всем таким за-
ёмщикам проводилась работа по взы-
сканию задолженности, в ходе которой 
имущества и денежных средств у кли-
ентов выявлено не было. В ПСБ не на-
блюдают увеличения количества лич-
ных дефолтов.

Климатически сами
Путин предложил четыре шага для борьбы с потеплением

 Новости

Вход в систему

Денис Денисов

Директор Института миротворческих 
инициатив и конфликтологии

М инистр обороны России Сергей 
Шойгу завершил проверочные 

мероприятия в Южном и Западном 
военных округах «в связи с достиже-
нием всех поставленных целей». С 23 
апреля начнётся возвращение войск 
в пункты постоянной дислокации. 
Это решение, безусловно, направле-
но на деэскалацию напряжённости, 
которую весь мир ощущал последние 
месяцы. Россия в очередной раз де-
монстрирует, что готова идти на ком-
промиссы и диалог. Но, как 21 апре-
ля отметил президент РФ Владимир 
Путин: «Организаторы любых прово-
каций, угрожающих коренным инте-
ресам нашей безопасности, пожале-
ют о содеянном так, как давно уже 
ни о чём не жалели».

Вся эта ситуация иллюстриру-
ется простой фразой «Добро долж-
но быть с кулаками». Это, по сути, 
и есть теперь лозунг внешней поли-
тики России.

Следует отметить, что нынеш-
ний расклад должен быть акцеп-
тирован диалогом между Россией 
и США. Несмотря на то что подавля-
ющее большинство ключевых аме-
риканских чиновников являются 
последовательными противника-
ми Москвы (что подтверждается 
их регулярными заявлениями и ин-
тервью), существует ряд направ-
лений, по которым диалог всё же 
возможен. Речь идёт о проблемах 
климатических изменений, проти-
водействии эпидемиям, контроле 
за вооружениями, предотвращении 
конфликтов и стратегической ста-
бильности.

Крайне важно, чтобы теперь аме-
риканская сторона оказалась гото-
ва к подобному диалогу и настроена 
на достижение конкретного резуль-
тата. Ведь все прекрасно понимают, 

что «украинский сюжет» — не более, 
чем повод для глобального проти-
востояния и попыток сдерживания 
России со стороны США и их союз-
ников.

Предположить, что Украина само-
стоятельно может начать военную 
операцию против донбасских респу-
блик или Крыма, — немыслимо. Рос-
сия не оставит своих соотечествен-
ников в беде. Но никто не сможет 
на 100% гарантировать, что предста-
вители Украины не пойдут на прово-
кацию для привлечения внимания 
и обеспечения дальнейшей поддерж-
ки со стороны Запада.

В условиях перманентной тур-
булентности в международных от-
ношениях всё более актуальным 
становится вопрос создания новой 
глобальной системы и, как её осно-
вы, — соглашения, регулирующего 
базовые аспекты международной 
политики. В настоящий момент ри-
ски, связанные со стратегической 
нестабильностью, явно превыша-
ют дивиденды, получаемые от про-
тивостояния ключевыми мировы-
ми игроками. Тем важнее на этом 
фоне становятся такие инициати-
вы, как встреча лидеров стран — по-
стоянных членов Совета Безопас-
ности ООН. Этот формат вполне 
может стать основой для определе-
ния базовых практик и норматив-
но-правовой базы общемировой 
политики.

Закономерно, что подобные ини-
циативы для государства, считающе-
го себя единственной сверхдержа-
вой, могут вызывать определённое 
неприятие. Однако с точки зрения 
объективной геополитической ре-
альности такой процесс неизбежен. 

Другое дело, что он может пройти че-
рез дискуссию, а может — через сило-
вое противостояние.

С другой стороны, Россия, Ки-
тай, Индия, Бразилия, ЮАР и ряд 
других стран неоднократно заяв-
ляли, что считают наиболее спра-
ведливым многополярный мир 
и готовы его выстраивать. В этом 
контексте инициативы по опреде-
лению базовых параметров нового 
мироустройства как минимум за-
интересуют наших стратегических 
партнёров.

Не менее важной проблемой яв-
ляется разработка инструментария 
по предотвращению и урегулирова-
нию конфликтов. Такие структуры, 
как ООН, ОБСЕ, Африканский союз 
или НАТО, не имеют адекватных 
и действенных инструментов. Свои-
ми интервенциями, будь то словес-
ными или военными, они зачастую 
только усугубляют ситуацию в ре-
гионах. Поэтому вполне реальной 
сейчас выглядит организация гло-
бального диалога именно по этой 
проблеме.

Время собирать камни пришло. 
Россия наглядно демонстриру-
ет, что заинтересована в справед-
ливом и честном мироустройстве, 
системе международных отноше-
ний, выстроенной на фундаменте 
учёта интересов всех государств, 
а не только США и стран «золото-
го миллиарда». Если западные пар-
тнёры способны воспринять такой 
подход, то можно быть уверенным, 
что конструктивный диалог уже на-
чался. Ну а если нет, то Миноборо-
ны РФ всегда готово начать новые 
проверочные мероприятия для во-
оружённых сил...

МНЕНИЕ

это шаг к тому, что в ближайшие годы 
климат станет одним из центральных 
вопросов международной повестки. 
Приглашение на эту встречу получи-
ли 40 мировых лидеров, и все они своё 
участие подтвердили.

— Тот факт, что президент РФ Вла-
димир Путин и председатель КНР Си 
Цзиньпин решили принять участие 
в этом саммите, подтверждает: со-
трудничество великих держав сохра-
няется, несмотря на существующую 
между ними напряжённость. Без этого 
сложно предвидеть существенный про-
гресс по решению глобальных климати-
ческих проблем, — сказал «Известиям» 
эксперт международного дискуссион-
ного клуба «Валдай» Ричард Вайц. — Эта 
совместная работа также означает, что 
три великие державы могут коопериро-
ваться и по другим темам глобального 
значения — в частности, по вопросам 
ядерного нераспространения.

В Вашингтоне обратили внимание 
на отклик российского и китайского 
лидеров. Как сказала накануне сам-

мита министр торговли США Джина 
Раймондо, участие Москвы и Пеки-
на «очень воодушевляет», собствен-
но, как воодушевляет и «возвращение 
Америки на мировую сцену в качестве 
лидера».

В последние годы «зелёную» повест-
ку на международной арене активно 
продвигали страны Евросоюза, сейчас 
лидирующую роль в этом пытаются за-
нять США, пояснил руководитель де-
партамента мировой экономики НИУ 
ВШЭ Игорь Макаров.

— Этот саммит как раз и был созван 
для того, чтобы Джо Байден мог объя-
вить о возвращении США к этой теме. 
В этом плане Китай тоже наращивает 
свои мощности, поэтому его также от-
части можно назвать одним из лидеров 
повестки изменения климата, — сказал 
«Известиям» эксперт. — Эта тема будет 
набирать обороты: из-за объективно-
го обострения экологических проб-
лем, из-за того, что в последние годы 
она перешла из чисто научной плоско-
сти в область массовой обеспокоенно-

сти, и, наконец, из-за того, что экология 
сращивается с экономикой — «зелёные» 
технологии становятся всё более дешё-
выми и конкурентоспособными, а это 
ведёт к гонке стран в этой сфере.

По оценке Игоря Макарова, у России 
есть хорошие шансы вписаться в этот 
глобальный экологический контекст — 
в связи с низким уровнем энергоэф-
фективности российской экономики 
сокращать выбросы в РФ дешевле, чем 
в других странах; у неё также есть воз-
можности снижать выбросы в лесном 
секторе. Присоединение к экологиче-
скому тренду не только возможность, 
но и необходимость, ведь в противном 
случае для промышленности появит-
ся угроза барьеров на международных 
рынках: в этом плане чем скорее Россия 
начнёт продвигать собственную проак-
тивную климатическую повестку — не-
обязательно ту же, что у США или Евро-
пы, — тем быстрее ей удастся повысить 
конкурентоспособность собственной 
экономики и укрепить свои позиции 
в мире, подытожил эксперт.
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Чистая сила
A В 2016 году в России был ут-

верждён федеральный про-
ект «Чистая страна», в рамках которо-
го до 2025 года в стране должно быть 
резко сокращено количество свалок 
и полигонов.

По расчётам участников проекта, 
для строительства 25 МСЗ потребует-
ся 1,3 трлн рублей, напомнили авторы 
доклада НИУ ВШЭ. Около 800 млрд руб-
лей нужно непосредственно на строи-
тельство, ещё почти 530 млрд — на не-
обходимую через 15 лет после запуска 
комплексную модернизацию. По под-
счётам экологов, проект потребует 
360 млрд рублей субсидий из бюджета. 
Ещё 976 млрд рублей составят инвести-
ции банков и финансовых корпораций, 
в основном принадлежащих государ-
ству, сказано в докладе. Участники про-
екта могут окупить вложения за счёт по-
лучения платы за утилизацию отходов, 
продажи электроэнергии (образован-
ной при сжигании мусора) и средств, ко-
торые бизнес должен вносить в рамках 
расширенной ответственности произ-
водителя (РОП), отметили в НИУ ВШЭ.

По оценке экологов, ежемесячная 
дополнительная плата за вывоз отхо-
дов в регионах, где планируется по-
строить новые МСЗ, может составить 
в среднем от 330 до 957 рублей с чело-
века в год (от 27 до 80 рублей в месяц).

— При среднем действующем сейчас 
в стране тарифе за услугу по обраще-
нию с ТКО в размере 90 рублей в месяц 
с человека, или 1080 рублей в год, по-
вышение будет достаточно существен-
ным — от 31 до 87%, — указали экспер-
ты в докладе.

Резкого роста тарифов можно избе-
жать, растянув их повышение на весь 
жизненный цикл объектов (рассчи-
тан на 2024–2058 годы) и индексируя 
прибавку к тарифу на уровень ин-
фляции, утверждают авторы работы. 
Но даже в этом случае первоначаль-
ный рост платы в 2024 году составит 
от 157 до 455 рублей с человека в год 
(+14–42%), указано в докладе.

В аппарате комитета Госдумы 
по экологии «Известиям» сказали, что 
указанный проект находится в компе-
тенции Минприроды.

Комплексная система обращения 
с отходами должна быть создана при 
условии сохранения тарифов для на-
селения на прежнем уровне, сказали 
«Известиям» в «РТ-Инвесте». В компа-
нии считают, что в докладе ВШЭ есть 
неточности, из-за которых расчёты мо-
гут быть некорректны.

— Мы предлагаем использование 
комплекса мер поддержки различной 
конфигурации: с применением суб-
сидий, льготного кредитования, «зе-
лёных» облигаций, использования 
средств РОП и других инструментов. 
Сбалансированное сочетание частных 
инвестиций и мер господдержки поз-
волит исключить повышение тарифа 
на энергетическую утилизацию, — от-
метили в пресс-службе компании.

В «РТ-Инвесте» подчеркнули, что 
средний тариф на энергоутилизацию 
составляет 1,5 тыс. рублей за тонну от-
ходов, а тариф современного полиго-
на в некоторых регионах, к примеру 
в Ленинградской области, достигает 
уже 1,9 тыс. рублей. При этом мощ-
ности многих действующих полиго-
нов и свалок будут исчерпаны уже 
в 2023 году. Строительство новых поли-
гонов не только увеличит экологиче-
ский ущерб, но и потребует финансо-
вых вложений, объяснили в компании.

Ранее проведённые расчёты ФАС 
и Минпромторга не подтверждают 
мнение о росте тарифов на вывоз му-
сора, добавили в «РТ-Инвесте». По ито-
гам анализа 20 субъектов РФ удоро-
жание в ряде регионов не возникнет 
вообще или может составить до 2% 
в период с 2025 по 2027 год, уточнили 
в компании.

Реализация проекта позволит за-
быть о свалках и полигонах на тер-
риториях проживания 80% граждан 
страны уже к 2030 году, утверждают 
в «РТ-Инвесте». Там отметили, что МСЗ 
станут частью комплексной системы 
обращения с отходами.

— Такой подход подразумевает раз-
дельный сбор мусора, переработку 
полезных фракций — стекла, пласти-
ков, бумаги, металла — во вторсырье. 
И только то, что останется, отправит-
ся на завод термической переработки, 
где не просто вылетит в трубу, а пре-
вратится в электроэнергию, — заяви-
ли «Известиям» в «Ростехе».

В Европе сегодня действует около 
500 заводов по переработке отходов 
в энергию, ещё 30 строится, напомни-
ли в госкорпорации. Суммарная мощ-
ность уже функционирующих МСЗ 
составляет до 100 млн т в год. Россия 
должна перенять этот опыт, считают 
в «Ростехе».

Помимо плюсов для экологии у про-
екта есть социально-экономические 
эффекты — это 699 млрд рублей пря-
мых налоговых отчислений в бюджет, 
дополнительный спрос для строитель-
ной и машиностроительной отраслей 

на сумму более 1,1 трлн рублей, 37 тыс. 
дополнительных рабочих мест, доба-
вили в госкорпорации.

Ранее в ГД назвали мусоросжига-
ние приоритетным способом обраще-
ния с отходами. В марте в парламенте 
указали, что возводимые ранее МТЭС 
компании «РТ-Инвест» получили поло-
жительные заключения госэкспертиз, 
и рекомендовали федеральным и реги-
ональным органам власти проработать 
предложения о целесообразности стро-
ительства новых аналогичных объектов.

— Финансирование проекта долж-
но рассматриваться без увеличения 
тарифов для населения и бизнеса. Но, 
насколько я знаю, инвесторы и рас-
считывают на возврат средств только 
нетарифными механизмами — нало-
говыми льготами, инфраструктурной 
поддержкой муниципалитетов, — за-
явил «Известиям» председатель Рос-
сийского экологического общества Ра-
шид Исмаилов.

Можно предположить, что энерге-
тическая утилизация найдёт своё мес-
то в экономике страны, но именно как 
один из вариантов переработки отхо-
дов, а не в качестве единственной аль-
тернативы, заключил эколог.

Минфин предложил отложить ре-
шение о господдержке 25 новых МСЗ 
до завершения строительства и вы-
хода на проектную мощность первых 
пяти подобных проектов «РТ-Инвеста» 
в Подмосковье и Татарстане, сообщал 
ранее РБК. Компания рассчитывает за-
пустить эти заводы до конца 2023 года.

В Минфине переадресовали вопро-
сы «Известий» в Минприроды. Там, а так-
же в ФАС и Минпромторге на запросы 
на момент публикации не ответили. 
В Минэнерго от комментариев отказа-
лись, но ранее в ведомстве говорили «Из-
вестиям», что не согласовывали со сво-
ей стороны и не поддерживают проект 
по строительству 25 МСЗ. В Минприро-
ды же отмечали, что инициатива соот-
ветствует задачам мусорной реформы. 
«Известия» также направили запрос 
в аппараты вице-премьеров Виктории 
Абрамченко и Александра Новака.

Лишний кабинет
Мошенники стали присылать коды для регистрации 
счёта ИП

Наталья Ильина

Мошенники стали направлять рос-
сиянам СМС с кодом для регистра-

ции счёта юрлица или ИП в банке, узна-
ли «Известия». Такое сообщение можно 
инициировать через сайт кредитной ор-
ганизации. Злоумышленники использу-
ют его для повышения доверия к звоня-
щему, рассказали «Известиям» эксперты. 
Они опасаются, что с помощью информа-
ции из уведомления преступники могут 
создать клиенту дополнительный счёт, 
к которому у них будет доступ, и исполь-
зовать его для обналичивания средств 
или оформления кредита.

�� ГОСТЕВАЯ ЗОНА

Корреспонденту «Известий» в середи-
не апреля поступил звонок от имени 
службы безопасности Сбербанка. Со-
беседник сообщил о попытке несанк-
ционированного перевода, для отме-
ны которого необходимо назвать код 
из СМС, направленного в момент разго-
вора с номера 900. Вопреки ожиданиям, 
что код необходим звонящему для входа 
в онлайн-банк клиента, сочетание цифр 
подтверждало «регистрацию в гостевой 
зоне для юридических лиц Сбера». Назы-
вать код корреспондент отказался.

С аналогичной схемой обмана в апре-
ле столкнулся москвич Илья. Он рас-
сказал «Известиям», что ему позвони-
ли якобы от службы безопасности банка, 
назвали по имени и отчеству и сообщи-
ли о «подозрительном» переводе. В ка-
честве доказательства причастности 
звонящего к кредитной организации 
направили СМС с номера 900 с инфор-
мацией для регистрации в гостевой зоне.

В колл-центре Сбера «Известиям» 
сообщили: на сайте банка есть раздел, 
где ИП или юрлицо могут подать заявку 
на открытие расчётного счёта. Без кода, 
указанного в СМС, завершить регистра-
цию невозможно. После этого на сайте 
необходимо заполнить информацию 

об организации (в том числе ИНН), вы-
брать офис для обслуживания, подтвер-
дить заявку, и на последнем этапе фир-
ма получит реквизиты счёта, пояснили 
в кредитной организации.

В колл-центре подчеркнули: лицу, 
желающему открыть расчётный счёт, 
в любом случае придётся лично встре-
титься с представителем банка, пред-
ставить документы и подтвердить 
личность. В пресс-службе Сбербанка 
оперативно не ответили на запрос «Из-
вестий».

В «Лаборатории Касперского» фик-
сировали схему обмана с направлением 
кода «регистрации в гостевой зоне для 
юрлиц». Обычно его присылают, чтобы 
вызвать доверие жертвы и доказать, что 
звонит действительно сотрудник бан-
ка, рассказал главный эксперт компа-
нии Сергей Голованов. Он отметил: та-
кие уведомления могут приходить, если 
любой пользователь интернета попро-
бует зарегистрировать на сайте банка 
любой номер телефона.

— Возможно, дальше злоумышлен-
ники воспользовались бы стандартной 
тактикой и попытались выманить дру-
гие одноразовые коды, перевести сред-

ства на якобы безопасные счета или убе-
дить установить на телефон какое-либо 
ПО, — предположил Сергей Голованов.

СМС отправляется, чтобы произве-
сти на жертву впечатление: в её глазах 
мошенник легитимизируется, согла-
сен начальник отдела информационной 
безопасности компании «СёрчИнформ» 
Алексей Дрозд. Однако, по его словам, 
получив код из сообщения, злоумыш-
ленник может совершить ряд финансо-
вых действий. Судя по встречающимся 
в открытом доступе жалобам, на кото-
рые ссылается эксперт, мошенники уже 
воспользовались лазейкой, чтобы офор-
мить на человека кредит.

�� ОПАСНЫЙ СЧЁТ

Злоумышленники могли пойти ещё 
дальше. На номер человека хотели от-
крыть расчётный счёт для индиви-
дуального предпринимателя или са-
мозанятого, предположил директор 
по стратегическим коммуникациям 
Infosecurity a Softline Company Алек-
сандр Дворянский. По его словам, 
в дальнейшем мошенники могли бы убе-
дить человека в необходимости переве-
сти на него деньги. Кроме того, счёт мо-
жет быть открыт с целью дальнейшего 
обналичивания средств или получения 
кредита, добавил эксперт.

— СМС от банка не подделано: оно дей-
ствительно направлено кредитной ор-

ганизацией для завершения операции, 
предположительно, по созданию лич-
ного кабинета. Поэтому и в сообщении 
банка была информация касательно юр-
лиц. А целью злоумышленников являет-
ся получение этого кода для завершения 
мошеннической операции, — отметил 
Александр Дворянский.

Он подчеркнул, что встречал инфор-
мацию о получении подобных СМС с ко-
дом для подтверждения регистрации 
счёта, вероятно, на ИП.

В Росбанке, «Открытии», ПСБ, ГПБ, 
Почта-банке, УБРиР и банке «Ренес-
санс Кредит» заявили «Известиям», что 
не фиксировали подобных попыток 
атак на клиентов. Для комплексной ан-
тифрод-системы не составит труда вы-
явить и предотвратить такие попытки, 
уверен директор по безопасности По-
чта-банка Станислав Павлунин.

В «Открытии», Росбанке и УБРиР 
уточнили: оформить расчётный счёт 
юрлица полностью дистанционно не-
возможно вне зависимости от того, об-
служивался ли ранее клиент в кредит-
ной организации. Подтвердить личность 
гражданин может как непосредственно 
в офисе банка, так и на встрече с курье-
ром. ГПБ активно внедряет технологии 
дистанционного обслуживания клиен-
тов, при этом уделяет особое внимание 
проверке и мониторингу изменения де-
ловой репутации действующих и потен-
циальных пользователей услуг, подчерк-
нул представитель банка.

Возможно, направление СМС о «ре-
гистрации в гостевой зоне для юрлиц» — 
это первый шаг двухступенчатой схемы 
обмана, сделал предположение эксперт 
из крупной компании, которая занима-
ется кибербезопасностью. По его сло-
вам, через какое-то время злоумышлен-
ники могут позвонить снова и убедить 
клиента в том, что аккаунт взломан, счёт 
юрлица на клиента открыт и деньги 
в опасности. Для защиты средств граж-
данину потребуется назвать либо дан-
ные карты, либо сведения для входа в на-
стоящий личный кабинет.

В ЦБ оперативно не ответили на за-
прос «Известий», фиксировали ли там 
случаи открытия счёта ИП, юрлица или 
самозанятого на банковского клиента 
третьими лицами.

Хватит бить
Наказание за домашнее насилие ужесточат 
в течение полугода

Наталья Башлыкова

Поправки в УК об ужесточении на-
казания за домашнее насилие вне-

сут в Госдуму в течение шести месяцев. 
Об этом «Известиям» сообщили в пресс-
службе Минюста, отметив, что решение 
Конституционного суда (КС) будет вы-
полнено, поскольку обязательно для 
всех органов власти. В профильном ко-
митете Госдумы «Известиям» сказали, 
что не ждут от правительства новых норм 
до конца весенней сессии. Во фракциях 
отнеслись к новым поправкам неодно-
значно. Эксперты допускают, что предла-
гаемые изменения могут не понравить-
ся россиянам.

�� НЕ ПО КОНСТИТУЦИИ

Как сообщили «Известиям» в Миню-
сте, поправки в ст. 116.1 Уголовного 
кодекса «Нанесение побоев лицом, 
подвергнутым административному 
наказанию» будут внесены в Госдуму 
в течение полугода. В ведомстве по-
яснили: новые нормы правительство 
обязал разработать Конституционный 
суд, который 8 апреля рассмотрел жа-
лобу жительницы Оренбургской об-
ласти Людмилы Саковой. Женщину 
систематически избивал проживав-
ший с ней брат. Однако по действую-
щей статье УК он фактически оставал-
ся безнаказанным.

Она предусматривает штраф в раз-
мере 40 тыс. рублей или в размере зар-
платы, или иного дохода осуждённого 
за период до трёх месяцев либо до 240 
часов обязательных работ, до шести 
месяцев исправительных, либо арест 
до трёх месяцев. Но КС признал ст. 116.1 
УК РФ несоответствующей Конститу-
ции.

«Она не обеспечивает соразмер-
ную уголовно-правовую защиту пра-
ва на личную неприкосновенность 
и права на охрану достоинства лич-
ности от насилия в случае, когда побои 

нанесены или иные насильственные 
действия, причинившие физическую 
боль, совершены лицом, имеющим су-
димость», — говорится в постановле-
нии КС.

До внесения изменений в УК РФ 
действующая редакция ст. 116.1 оста-
ётся в силе.

В Минюсте напомнили: по зако-
ну проект нового федерального кон-
ституционного документа вносится 
в Госдуму не позднее шести месяцев 
после опубликования постановле-
ния КС, если иной срок не установлен. 
При этом в ведомстве подчеркнули, 
что решения КС обязательны на всей 
территории РФ для всех органов госу-
дарственной власти, местного само-
управления, предприятий, учрежде-
ний, организаций, должностных лиц, 
граждан и их объединений.

Как сообщили «Известиям» в ко-
митете Госдумы по госстроительству 
и законодательству, новые нормы вряд 
ли будут разработаны и внесены пра-
вительством до конца весенней сес-
сии, которая завершится уже 24 июня.

— Это очевидно. Мы рассмотреть 
этот законопроект не успеем. Это при-
дётся делать новому, восьмому созыву 
парламента после выборов в Госдуму, 
которые пройдут в сентябре, — заявил 
«Известиям» первый зампред комите-
та Михаил Емельянов.

Он считает, что Госдума не зря при-
няла в 2017 году закон, который пере-
водит побои, нанесённые близким 
родственникам, из разряда уголов-
ных преступлений в административ-
ные правонарушения в случаях, когда 
такой проступок совершён впервые, 
а также если речь идёт не о серьёзном 
причинении вреда здоровью, а о синя-
ках и ссадинах.

— У нас было множество обращений 
от женщин, которые просили не нака-
зывать своих мужей, так как они уже 
с ними помирились. Таких случаев 
было очень много. Поэтому мы пош-

Максим Ходыкин

Ю г России фиксирует рост спроса 
на отдых среди россиян и надеет-

ся на рекордные показатели по срав-
нению с прошлыми годами, сообщили 
«Известиям» в профильных ведомствах 
регионов. В частности, в Краснодар-
ском крае отметили, что за январь–
март приняли на 15% больше туристов, 
чем за аналогичный период 2020-го. Ле-
том там собираются обслужить более 
10 млн гостей вместо 6,2 млн годом ра-
нее. В Крыму также подчеркнули уве-
личение показателя на 20% от «рекорд-
ных» цифр 2019 года и спрогнозировали 
дальнейший рост. В Ростовской области 
пока не готовы давать прогнозов, но от-
мечают, что спрос на отдых в регионе 
по сравнению с допандемийным пери-
одом увеличился на 15%. О росте коли-
чества бронирований заявили и на Став-
рополье. В Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) ожидают, что россияне 
переориентируются на отечественные 
курорты, но подчёркивают, что ком-
фортных гостиниц может всем не хва-
тить.

�� ДВИЖЕНИЕ ВВЕРХ

Российские регионы-курорты прогно-
зируют рост числа туристов в 2021-м 
по сравнению с предыдущими годами. 
Так, Краснодарский край уже готовит-
ся к высокому сезону, поскольку в этом 
году он стартует 1 мая. За первые три 
месяца года регион уже принял 1,7 млн 
человек, что на 15% выше, чем в анало-
гичном периоде 2020-го, отметили в ми-
нистерстве курортов, туризма и олим-
пийского наследия.

— В 2020 году за три летних месяца 
курорты Краснодарского края приняли 
более 6,2 млн туристов. В сезоне 2021-го 
мы можем ожидать увеличения. С учё-
том мнения туроператоров и отелье-
ров мы прогнозируем, что в этом году 
с мая по сентябрь курорты нашего ре-
гиона примут более 10 млн гостей, — до-
бавили там.

В ведомстве также отметили, что 
регион готов принимать туристов 
со всей страны, в том числе тех, кто пла-
нировал отдых в Турции. У края есть 
«значительные резервы для приёма го-
стей», однако уже сейчас наблюдается 
повышенный спрос на отели категории 
4 и 5 звёзд. В связи с этим большинство 
таких гостиниц приостановили прода-
жи с 15 июня по 20 августа. При этом си-
туация с местами размещения средне-
го ценового сегмента более стабильна, 
добавили в министерстве.

В Крыму наблюдают рост стоимо-
сти номеров в отелях уровня 4 и 5 звёзд 

на южном берегу полуострова, что об-
условлено как дефицитом свободных 
мест, так и нехваткой объектов разме-
щения премиального сегмента.

При этом там считают, что смогут 
обеспечить потребности всех жела-
ющих туристов. В министерстве под-
черкнули, что у курортов полуостро-
ва даже имеется небольшой «резерв» 
на майские праздники — в сегменте 
премиум уровень бронирования до-
стигает 90–95%, а в экономе ещё есть 
возможность приехать на отдых — 
практически по всему Крыму уровень 
загруженности составляет порядка 
60%.

— Число туристов, которые отдохну-
ли на полуострове с начала года, уже 
на 20% превышает показатели 2019-го, 
который признан рекордным за весь 
постсоветский период. В 2020 году 
было 6,3 млн туристов, это более 

чем на 1 млн меньше по отношению 
к 2019 году, когда в Крыму было 7,4 млн 
туристов. Всплеска мы пока не ощути-
ли, но некоторое увеличение турпо-
тока будет, — сообщили «Известиям» 
в министерстве курортов и туризма 
Рес публики Крым.

Там добавили, что на сегодня уро-
вень бронирования объектов разме-
щения на май-июнь 2021 года состав-
ляет 80%.

�� ЗАПРЕТ НА ПОЛЬЗУ

Оптимистично настроены на лет-
ний сезон и в Ростовской области, где 
вспомнили об успешном размеще-
нии всех желающих туристов в пери-
од чемпионата мира по футболу 2018 
года. Там подчеркнули, что с учётом 
нестабильной обстановки с корона-
вирусом прогнозировать показате-

Общество

Нецензурная бронь
Туроператоры предупредили о дефиците отелей юга России на всё лето
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ли на эти изменения. Считаю, что это 
больше вопрос морали, — пояснил пар-
ламентарий.

По его словам, не совсем правиль-
но давать большой срок, если престу-
пление совершается впервые. Именно 
поэтому в настоящее время вино-
вный в нанесении таких побоев сна-
чала привлекается к административ-
ной ответственности, а затем в случае 
повторного избиения родственника — 
к уголовной по ст. 116.1 УК РФ.

�� И ЖЁНЫ МУЖЕЙ БЬЮТ

Во фракциях Госдумы к новым нормам 
отнеслись неоднозначно.

— Вопрос домашнего насилия очень 
острый. Эта тема давно обсуждается, 
и есть разные мнения. Есть сторон-
ники, которые предлагают серьёз-
ное ужесточение наказания и введе-
ние дополнительных мер в качестве 

профилактики. Есть критики, которые 
говорят о том, что эти нормы будут 
разрушать семью, — пояснил «Изве-
стиям» зампред фракции ЛДПР Ярос-
лав Нилов.

По его словам, домашнее наси-
лие недопустимо в принципе. Но се-
годня есть проблема правоприме-
нительной практики, когда органы 
отказываются реагировать на жало-
бы потерпевших. Поэтому все узнают 
об этих инцидентах, когда они дохо-
дят до СМИ — порой в результате тра-
гического исхода.

— Поэтому само по себе ужесточе-
ние, на мой взгляд, ничего не изменит. 
Учитывая полярные позиции, тут нуж-
но садиться за стол переговоров и без 
обвинений выйти на компромиссное 
решение. Тут должны быть и профи-
лактика, и работа психологов, и со-

циальная реклама, — пояснил парла-
ментарий.

При этом он отметил, что перегибы 
в новых нормах могут стать инстру-
ментом манипуляций, что может при-
вести к страху заводить семью или 
шантажу.

— Никакого ужесточения этих норм 
не требуется. Все эти драки и разбор-
ки, на мой взгляд, случаются из-за низ-
кого уровня жизни населения. Если 
это изменить, то насилия будет мень-
ше. Наказаниями не воспитаешь и по-
бои не искоренишь, неслучайно есть 
мнение, что наша исправительная си-
стема ещё никого не исправила, — за-
явил «Известиям» депутат Госдумы 
от КПРФ Николай Арефьев.

По его словам, в последнее время 
«ужесточения» в российском законо-
дательстве доходят до небывалых вы-
сот и не всегда обоснованно. Если бы 
домашнее насилие было массовым, 
тогда такой законопроект был бы ну-
жен, а пока речь идёт о единичных слу-
чаях, отметил парламентарий.

В «Единой России» и «Справедли-
вой России» обещали сформировать 
своё мнение, после того как законо-
проект будет внесён в Госдуму и пар-
тии с ним ознакомятся.

Политтехнолог Константин Ка-
лачёв считает, что новые нормы бу-
дут поддержаны не всеми россияна-
ми, менталитет которых в основном 
соответствует пословице «бьёт — зна-
чит любит». По его мнению, сегодня 
у граждан нет сформированного за-
проса на эти нормы. Кроме того, пере-
вод наказания за это в более серьёзную 
уголовную плоскость может стать по-
водом для манипуляций в семейных 
отношениях. При желании одного 
из супругов можно будет подвести под 
уголовное дело. При этом лично ему из-
вестны случаи такого насилия, а также 
факты избиения мужей жёнами. 

Слова политтехнолога подтверж-
дает законопроект «О профилакти-
ке семейно-бытового насилия», ко-
торый в прошлом году был размещён 
на сайте верхней палаты для обсужде-
ния и набрал немало отрицательных 
отзывов и вызвал неоднозначную ре-
акцию общества.

 Общество

Колесо зрения
Федеральный контроль над детскими площадками попросили сохранить

Мария Перевощикова 

О бщественники попросили кабмин 
сохранить федеральный контроль 

над детскими площадками и аттракци-
онами, в том числе в торговых центрах. 
Дело в том, что поправки правительства 
в законопроект о госнадзоре, внесён-
ные в Госдуму, отменяют контроль Рос-
стандарта над такими объектами. Но без 
этого надзора на рынке может появить-
ся некачественная и опасная продук-
ция, что приведёт к росту риска детских 
травм, сказано в письме общественной 
организации «Совет матерей» к главе 
правительства Михаилу Мишустину (ко-
пия документа есть у «Известий»). С ана-
логичной просьбой касательно спец-
техники, в том числе коммунальной, 
к председателю правительства обрати-
лась и Российская ассоциация специа-
лизированной техники и оборудования.

�� ОСТАВИТЬ ФУНКЦИИ

Общероссийская общественная ор-
ганизация поддержки материнства 
и детства «Совет матерей» попроси-
ла сохранить контроль Росстандарта 
над детскими аттракционами и игро-
выми площадками. Свою инициативу 
организация направила в адрес пре-
мьер-министра Михаила Мишустина.

В законопроекте «О внесении из-
менений в отдельные законодатель-
ные акты РФ в связи с принятием феде-
рального закона “О государственном 
контроле (надзоре) и муниципальном 
контроле в РФ”» обязательно следует 
предусмотреть осуществление Рос-
стандартом государственного кон-
троля за такими видами поднадзор-
ной продукции, подчёркнуто в письме 
«Совета матерей».

Проект закона правительство внес-
ло в ГД. Поправки нужны для того, что-
бы органы исполнительной власти 
регионального и федерального уров-
ней чётко понимали границы своих 
полномочий, рассказал «Известиям» 
управляющий партнёр Enterprise Legal 
Solutions Юрий Федюкин.

По этому законопроекту прекраща-
ется госнадзор Росстандарта не только 
за детскими площадками и аттракци-
онами, но и другой продукцией, в том 
числе спецтехникой, строительно-
дорожной, коммунальной техникой, 
сельхозтехникой и так далее, сказал 
«Известиям» гендиректор Российской 
ассоциации специализированной тех-
ники и оборудования («Росспецмаш») 
Вячеслав Пронин.

— Остаётся обязательная сертифи-
кация продукции, но при получении 

сертификата производители могут 
показывать один образец. А затем вы-
пускать в оборот ту, которая не соот-
ветствует показателям безопасности, 
для её удешевления, — сказал Вячес-
лав Пронин.

Контрольно-надзорная функция 
Росстандарта заключается в том, что 
служба может без всякого предупреж-
дения приехать на предприятие или 
к дилеру, взять любой образец продук-
ции, провести его экспертизу и в слу-
чае неудовлетворительных резуль-
татов отозвать сертификат качества, 
сказал Вячеслав Пронин.

Теперь предполагается, что оста-
нется только сертификация, а для 
спецтехники — техосмотр (за него 
отвечает Гостехнадзор), на кото-
ром невозможно выявить проблемы 
с безопасностью, рассказал он. Допу-
стим, достаточна ли прочность каби-
ны, выдержит ли она падение плиты 
на стройке, насколько качественно 
выполнены щётки у коммунальной 
техники — не вылетят ли они внезапно 
в прохожих, привёл пример эксперт.

Ассоциация также направила 
председателю правительства Ми-
хаилу Мишустину просьбу оставить 
за Росстандартом функции госнадзо-
ра за спецтехникой. С копией докумен-
та ознакомились «Известия».

Письма поступили в аппарат пра-
вительства РФ и направлены в Ми-
нэкономразвития для рассмотрения 
в установленном порядке, сообщили 
«Известиям» в пресс-службе кабмина. 
Росстандарт проводит и планирует 
проводить надзорные мероприятия, 
руководствуясь задачами, поставлен-
ными правительством, и в соответ-
ствии с законодательством, сказали 
«Известиям» в федеральной службе.

�� ДРУГИЕ ПРАВИЛА

Согласно техрегламенту Евразий-
ского экономического союза «О без-
опасности оборудования для детских 
игровых площадок» (ТР ЕАЭС 042/2017), 
в странах организации должен быть 
установлен обязательный надзор 
за детскими площадками и аттракци-
онами, сказал «Известиям» председа-
тель технического комитета 455 «Без-
опасность детских площадок» Максим 
Гвалия.

— Для нас, как для родительского 
сообщества, было понятно, что есть 
Росстандарт, к которому можно обра-
титься с проблемами детских площа-
док. Но теперь его не будет, останется 
прокуратура, которая проводит про-
верки после случившейся травмы, — 

сказала председатель «Совета мате-
рей» Татьяна Буцкая.

В общественной организации 
«Союз отцов» разделяют обеспокоен-
ность планами по снижению государ-
ственного контроля.

— Детское оборудование массово за-
купается для реализации федераль-
ного проекта «Комфортная городская 
среда», однако денег на эксплуата-
цию и ремонт игрового оборудования 
не предусмотрено. Поэтому особенно 
важно усилить контроль на этапе про-
изводства и закупок, этим должны за-
ниматься в Росстандарте, — высказал 
мнение член президиума «Союза от-
цов» Павел Склянчук.

В Минэкономразвития «Известиям» 
сообщили, что аттракционы являются 
объектом регионального госнадзора 
в области техсостояния и эксплуата-
ции самоходных машин и других видов 
техники. А контроль над правильной 
эксплуатацией детских игровых пло-
щадок (которые являются объектом 
ТР ЕАЭС 042/2017), как и их обслужи-
вание, будет осуществляться на муни-
ципальном уровне в рамках контроля 
в сфере благоустройства, рассказали 
в ведомстве.

Законопроектом не предусмотрен 
отдельный единый вид контроля (над-
зора) в отношении технических регла-
ментов, при этом оценка соблюдения 
требований техрегламентов будет 
осуществляться в рамках отдельных 
видов федерального и регионально-
го контроля, добавили в Минэконом-
развития.

Пока что количество травм, полу-
ченных на детских площадках, в том 
числе на новых, продолжает расти, 
отметил директор завода «Наш двор» 
Алексей Дмитрошкин. Это происхо-
дит из-за недостаточного контроля 

над сертификацией детского улич-
ного игрового оборудования, пола-
гает он.

— Обязательно необходимо сохра-
нить государственный надзор за обо-
ротом продукции, связанной с здо-
ровьем и жизнью детей, ужесточить 
контроль в области сертификации, 
а также производителями и импортё-
рами детского уличного игрового обо-
рудования, — высказал мнение Алек-
сей Дмитрошкин.

Кроме того, для решения проблемы 
травмирования на детских площадках 
целесообразно ввести — по примеру 
западных стран — институт инспекти-
рования, считает эксперт при комис-
сии Минстроя по вопросам развития 
благоустройства общественных тер-
риторий, ведущий эксперт по безопас-
ности оборудования детских игровых 
и спортивных площадок Наталья Зин-
ченко. Он предполагает регулярные 
проверки действующих площадок, по-
яснила она.

Контроль над детскими площадка-
ми действительно следует передать 
муниципалитетам, так как в регио-
нах могут сильно отличаться клима-
тические и географические условия, 
считает руководитель отдела ана-
литики BMS Law Firm Алексей Пере-
пёлкин. К примеру, идентичные пло-
щадки в южных местностях могут 
прослужить без капитального ремон-
та несколько лет, а в северных — при-
йти в негодность уже на второй сезон, 
объяснил он.

Муниципалитеты с учётом их пони-
мания состояния конкретного объекта 
смогут оперативно выявлять и решать 
проблемы с детскими площадками, от-
метили в Минэкономразвития. Это по-
высит скорость принятия управленче-
ских решений, добавили там.

Сигнал уверенности

Владимир Архангельский

Заведующий отделом рождаемости 
и репродуктивного поведения 
Института демографических 
исследований ФНИСЦ РАН

П резидент в послании Федерально-
му собранию поручил правитель-

ству к 1 июля подготовить программу 
мер поддержки семей с детьми. Подчер-
кнув, что главная задача — свести к ми-
нимуму угрозу бедности в таких семьях.

Ежемесячные пособия, выплаты 
на подготовку к школе, стопроцентная 
оплата больничного для родителей 
малышей до семи лет, кэшбэк за отдых 
ребёнка в детском лагере — в период 
посткоронакризиса эти меры будут 
иметь важное социальное значение. 
Станут своего рода сигналом безопас-
ности. Люди будут знать, что, несмо-
тря на трудности, есть страховка. Она 
поможет справиться.

Репродуктивное поведение инер-
тно, это нужно учитывать, когда 
мы пытаемся влиять на желание лю-
дей иметь детей с помощью мер под-
держки. Мы начинаем людей под-
держивать сейчас, а результат может 
наступить потом. Это нормально.

Но самой поддержкой люди начи-
нают пользоваться моментально. Опыт 
поколений учит: если вводятся меры 
помощи, надо воспользоваться ими 
сейчас, не дожидаясь, пока их отменят.

Меры, предложенные президен-
том, в большей степени призваны 
помочь растить детей, которые уже 
рождены. Но они могут повлиять 
и на желание супругов иметь ещё де-
тей в будущем — всё из-за того же сиг-
нала уверенности.

Два ярких примера из недалёкого 
прошлого показывают, как политиче-
ские решения влияют на показатели 
рождаемости. Это можно проследить 
с точностью до месяцев.

Так, 1 января 2007 года в России был 
введён целый комплекс мер стиму-
ляции рождаемости, самой заметной 
стала программа материнского капи-
тала. И специалисты обратили внима-
ние на любопытный казус. Посколь-
ку о маткапитале президент объявил 
в январе, все ждали, что повыше-
ние рождаемости произойдёт в октя-
бре-ноябре — спустя девять месяцев. 
А повышаться она начала ещё летом, 
то есть на несколько месяцев раньше 
положенного природой срока.

Некоторые эксперты тогда решили, 
что это повышение никак не связано 
с маткапиталом. Но нет, связано, по-
тому что впервые об этих мерах пре-
зидент объявил в мае 2006 года — тоже 
в послании Федеральному собранию. 
И семьям, в которых женщины уже 
были беременны, нужно было только 
дождаться, когда это обещание под-
твердится, не прерывая беременности, 
то есть не отказываясь от намерения 
иметь детей.

Обратная ситуация — в сентябре 
2016-го суммарный коэффициент рож-
даемости неожиданно начал снижать-
ся, хотя до этого всё время рос. Все 
недоумевали: почему? Ведь на тот мо-
мент действовала программа матка-
питала на второго ребёнка.

А произошло вот что. Изначаль-
но программа поддержки семей, ро-
дивших второго ребёнка, действовала 
до 2016 года. По этой причине в 2014-м, 
2015-м и первом полугодии 2016-го 
мы получали завышенные показате-
ли — люди торопились родить второго 
малыша, пока полагается маткапитал. 
3 декабря 2015 года президент сказал 
о продлении программы на два года. 
Через два месяца мы получили сниже-
ние — но не от того, что меры поддерж-
ки так плохо подействовали, а потому 
что многие уже успели вновь стать ро-
дителями.

Что ещё интересно — по третьим 
рождениям никакого провала не было. 
То есть люди стали реже рожать вто-
рого ребёнка, но не третьего.

Количество первых рождений на-
чало снижаться несколькими года-

ми раньше — в 2013–2014 годах, ког-
да стали падать показатели по бракам, 
которые тянут за собой и появление 
на свет первых детей.

У нас было существенное повыше-
ние рождаемости в декабре 2020-го 
(на 7–8%). Это было ожидаемо. Повлияли 
меры, анонсированные в прошлогоднем 
послании президента Федеральному 
собранию. В особенности — материн-
ский капитал на первого ребёнка. Есть 
предположения, что и данные нача-
ла этого года будут положительными, 
но точные цифры мы узнаем в мае, когда 
Росстат их опубликует.

Также у нас, скорее всего, бу-
дет выправляться ситуация по вто-
рым рождениям, опять же за счёт мер 
поддержки. К сожалению, возраст-
ная структура населения продолжит 
упорно тянуть статистику вниз, пото-
му что в репродуктивный возраст вхо-
дит малочисленное поколение 1990-х. 
Абсолютное число родившихся мо-
жет даже снижаться, хотя рождений 
на каждую семью будет больше.

В целом анонсированные прези-
дентом новые меры поддержки семей 
с детьми не будут иметь взрывного эф-
фекта. Да и не должны, у них другая 
цель. Их нельзя сравнивать с маткапи-
талом. Когда в 2007 году маткапитал 
только появился, это произвело на лю-
дей сильный психологический эффект. 
Такой меры в нашей стране до это-
го никогда не было — и наконец-то та-
кая забота.

Что сейчас могло бы иметь анало-
гичный эффект? Что простимулиро-
вало бы рождаемость с той же силой? 
Думаю, различные меры жилищных 

компенсаций. Согласно исследова-
ниям, главной проблемой, сдержи-
вающей рождаемость, остаётся от-
сутствие у молодых семей жилья. 
Многие откладывают рождение де-
тей из-за того, что вынуждены пога-
шать кредит по ипотеке. Частичное 
погашение ипотеки при рождении 
третьего ребёнка в связи с этим — 
очень важная мера. И она сейчас дей-
ствует.

Возможности государства ограни-
ченны, но оптимальной выглядит ещё 
такая схема. С молодой семьёй заклю-
чается социальный контракт. Государ-
ство выделяет семье двухкомнатную 
квартиру, даёт два с половиной года 
на рождение ребёнка. После того как 
малыш появляется на свет, контракт 
продлевается ещё на два-три года. 
Так же и с рождением второго ребён-
ка, а при рождении третьего кварти-
ра оформляется в собственность. Если 
семья не выполнила свою часть кон-
тракта, она это жильё освобождает.

Я обсуждал эту меру с властями 
в некоторых регионах, но они хвата-
лись за голову и говорили: мы не мо-
жем себе это позволить, у нас нет 
столько жилья. Но давайте хотя бы 
попытаемся двигаться в эту сторону, 
проведём эксперимент сначала в пи-
лотных регионах. Если они там дадут 
результат, то есть основания считать, 
что дадут и в других.

Также было бы разумным приме-
нять адресную помощь. Когда не всем 
семьям предлагается одинаковый 
вид помощи, а каждая конкретная по-
лучает то, в чём нуждается. Это не-
обязательно могут быть деньги, для 
кого-то важнее поиск дополнитель-
ной работы или просто психологиче-
ская помощь. Узнать потребности се-
мьи мог бы соцработник.

Отдельно хотел бы сказать о еже-
месячной выплате беременным жен-
щинам, оказавшимся в трудной жиз-
ненной ситуации. Опыт работы с теми, 
кто решился на аборт, показывает: 
врачи и профессиональные психоло-
ги могут убедить 10–15% женщин ро-
дить ребёнка. И я думаю, что хорошим 
подспорьем в этой работе женских 
консультаций станет ежемесячная 
денежная выплата будущим мамам. 
Какой-то процент абортов она позво-
лит предупредить.

МНЕНИЕ

« МНОГИЕ ОТКЛА-
ДЫВАЮТ РОЖ-
ДЕНИЕ ДЕТЕЙ 

ИЗ-ЗА ТОГО, ЧТО ВЫНУЖ-
ДЕНЫ ПЛАТИТЬ ИПОТЕКУ. 
А ПОТОМУ ЧАСТИЧНОЕ ЕЁ 
ПОГАШЕНИЕ ПРИ РОЖДЕ-
НИИ ТРЕТЬЕГО РЕБЁНКА — 
ОЧЕНЬ ВАЖНАЯ МЕРА

Перегибы в новых нор-
мах могут стать инстру-
ментом манипуляций, 
что может привести к 
страху заводить семью 
или шантажу

Нецензурная бронь
Туроператоры предупредили о дефиците отелей юга России на всё лето

ли на 2021-й пока не представляется 
возможным, однако привели позитив-
ную статистику по началу этого года. 
Спрос на отдых в регионе по сравне-
нию с допандемийным периодом уве-
личился на 15%, сообщили «Извести-
ям» в министерстве экономического 
развития Ростовской области. В мин-
туризма и оздоровительных курортов 
Ставропольского края рассказали, что 
за последний месяц количество брони-
рований выросло на 50%.

В АТОР «Известиям» рассказали 
о том, что россияне переориентируют-
ся на российские курорты, и это приве-
дёт к повышенному спросу на гостини-
цы уровня от 3 до 5 звёзд.

— В этом году на отечественные ку-
рорты поедут люди, которые привыкли 
к комфортабельному отдыху в хороших 
гостиницах. Основной спрос пойдёт 
именно на них, однако ёмкость этой 

категории на юге России недостаточ-
но высокая, поэтому спрос будет од-
нозначно превышать предложение, — 
рассказал вице-президент ассоциации 
Александр Курносов.

Он подчеркнул, что Турцию 
в 2019 го ду посетили около 6–7 млн че-
ловек, в Танзанию турпоток был несо-
поставимо меньше. «Известия» напра-
вили запрос в Ростуризм.

21 апреля в ходе послания Федераль-
ному собранию Владимир Путин объ-
явил о запуске программы кредитова-
ния сферы гостеприимства под 3–5%. 
Общая стоимость нацпроекта оцени-
вается в 1 трлн рублей, из которых чуть 
менее трети — инвестиции из бюдже-
тов разных уровней, остальное — част-
ные деньги. Также президент предло-
жил продлить до конца года программу 
частичного возврата средств на тури-
стические путёвки.
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Валютная переоценка
Прогноз Минэка об инфляции и курсе рубля сочли слишком оптимистичным

Екатерина Виноградова

В 2021 году средний курс россий-
ской валюты к доллару превы-

сит прогноз Минэкономразвития 
и окажется в диапазоне 74–77 руб-
лей, а не 73,3, как оценило ведом-
ство. Таким мнением поделились 
с «Известиями» аналитики рейтинго-
вых агентств и банков. Излишне пози-
тивными им показались и ожидания 
министерства по инфляции в размере 
4,3% к концу года: с учётом уже сло-
жившейся конъюнктуры темпы роста 
цен могут достичь 5,5%. Сильнее все-
го подорожают импортные товары 
и бензин. Скорректированный про-
гноз ведомства (есть у «Известий») 
уже утверждён и будет взят за осно-
ву в бюджетном процессе.

�� С НОВЫМ КУРСОМ

Минэк обновил прогноз социально-
экономического развития России, 
о его сценарных условиях «Извес-
тиям» рассказали источники в ве-
домстве. Сильнее всего изменились 
ожидания по инфляции, курсу руб-
ля и стоимости нефти. Так, пред-
полагается, что рост цен по состо-
янию на конец 2021 года составит 
4,3% — это на 0,6 п.п. больше, чем 
было заложено в сентябрьский про-
гноз, и на 0,3 п.п. превышает тар-
гет ЦБ. Ухудшение прогноза связа-
но с ускорением потребительских 
цен, а именно подорожанием продо-
вольствия на мировых рынках, по-
яснил собеседник «Известий». При 
этом без принятых мер по сдержи-
ванию стоимости пшеницы, подсол-
нечника и сахара инфляция была бы 
ещё выше и достигла 4,6% — их вклад 
в ведомстве оценивают в 0,3 п.п., по-
яснил источник.

Курс доллара Минэкономразви-
тия пересмотрело в лучшую сторо-
ну: он составит 73,3 рубля в среднем 
за 2021-й. Ослабление нацвалюты 
в начале года в ведомстве связыва-
ют с психологическими фактора-
ми: фундаментальный уровень ко-
лебания этого периода не отражают, 
пояснил источник. По прогнозу ми-
нистерства, к концу 2021-го доллар 
будет стоить 71–72 рубля. При этом 
в 2022  году средний курс соста-
вит 71,8, в 2023-м — 72,6, а в 2024-м — 
73,6 рубля.

Значительным корректировкам 
подверглись и ожидания по стоимо-

сти нефти: среднегодовой прогноз 
Urals в 2021 году был повышен сразу 
на $15, до $60,3 за баррель. Улучшить 
показатель позволила конъюнктура 
рынка, отметил собеседник «Извес-
тий». Например, в марте средняя цена 
барреля сложилась в размере $63,6, 
что в два раза выше, чем годом ранее. 
Впрочем, в дальнейшем снижение 
цен неизбежно: это станет следстви-

ем постепенного выхода из сделки 
ОПЕК+. В 2022–2024 годах Минэк ждёт 
$56,2, $54,8 и $54,2 за баррель.

При этом реальные располагаемые 
доходы населения ведомство оста-
вило без изменений: они должны бу-
дут увеличиться на 3% по итогам это-
го года и на 2,4% в следующем. А вот 
показатель реальных зарплат был пе-
ресмотрен в худшую сторону: с 2,2% 
роста до 2%. Безработица составит 
5,2% по итогам 2021-го и сократится 
до 4,7% в следующем.

Прогноз по ВВП также скоррек-
тирован — ведомство понизило его 
на 0,4 п.п. с 3,3 до 2,9% в 2021 году. При-
чиной тому стали итоги 2020-го, ко-
торые оказались лучше ожиданий 
(ВВП упал на 3 вместо 3,9%), чем мень-
ше оказался спад, тем слабее отскок, 
пояснил собеседник.

Как сообщил источник, знакомый 
с ситуацией, вице-премьер Дмитрий 
Григоренко поручил соответствую-
щим федеральным и региональным 
органам власти использовать сценар-
ные условия обновлённого прогноза 
в предстоящем бюджетном процессе.

�� НАБРАЛИСЬ ОПТИМИЗМА

«Известия» попросили ведущих эко-
номистов и аналитиков оценить но-
вый макропрогноз ведомства. Мно-
гие из них заявили об излишней 
позитивности ожиданий Минэка, 
особенно в части курса доллара. Как 
заявил управляющий директор НРА 
Сергей Гришунин, прогноз ведом-
ства не включает геополитическую 
составляющую. А если существую-
щее напряжение не спадёт, средний 

курс нацвалюты к доллару за 2021 год 
составит около 76–77 рублей.

Мнение о заниженности курса 
поддержал и начальник аналити-
ческого управления банка «Санкт-
Петербург» Андрей Кадулин.

— М ы п о з и т и в н о с м о т р и м 
на перспективы российской валюты, 
но не думаем, что курс стабилизиру-
ется существенно ниже 73,5–74 руб./$. 
А учитывая геополитическое давле-
ние, он может задержаться и в ди-
апазоне 75–76 руб./$. В результате 
среднегодовой курс более вероятно 
окажется на уровне 74–74,5 руб./$, — 
уверен он.

Разногласия вызвали и ожидания 
по инфляции. Прогноз ведомства оче-
видно оптимистичен: принятых мер 
по сдерживанию роста цен может 
быть недостаточно, чтобы они снизи-

лись до уровня 4,3%, отметил анали-
тик «Фридом Финанс» Евгений Миро-
нюк. В то же время усиление контроля 
может привести к ограничению про-
изводственной активности в аграр-
ном секторе, предупредил он.

По расчётам НРА, инфляция в этом 
году составит 5,5%, так как баланс 
между дезинфляционными и проин-
фляционными факторами остаётся 
в пользу последних, отметил Сергей 
Гришунин. В частности, к ним отно-
сятся отставание роста предложения 
от восстановления спроса; увеличе-
ние мировых цен на сырьевые това-
ры; недостаток рабочей силы; ра-
стущие издержки производителей. 
Поэтому россиян в этом году ждёт 
подорожание импортных товаров 
на 8–10% за счёт девальвации рубля, 
а также бензина на фоне поднимаю-
щихся нефтяных котировок (на 3–5%). 
При этом инфляционный риск в сек-
торе продовольственных товаров 
уже практически реализовался, по-
этому они будут дорожать темпами 
в 2–3%, спрогнозировал эксперт.

Темпы инфляции снижаются 
медленнее, чем ожидалось и рын-
ком, и властями, поэтому её разгон 
в конце 2021 года, скорее всего, будет 
выше заложенного прогнозом, отме-
тил управляющий директор по ма-
кроэкономическому анализу и про-
гнозированию «Эксперт РА» Антон 
Табах. Однако в целом он счёл ожи-
дания Минэкономразвития вполне 
взвешенными, в том числе по реаль-
ным доходам населения. Достиже-
нию уровня 3% и даже чуть выше бу-
дут способствовать восстановление 
экономики и ограничение на приток 
мигрантов, полагает эксперт.

Ожидаемых мер поддержки насе-
ления должно быть достаточно для 
поддержания роста реальных рас-
полагаемых доходов в размере 3%, 
уверен старший экономист анали-
тического управления «Открытие 
Research» Максим Петроневич. Од-
нако многое также будет зависеть 
от восстановления предпринима-
тельских доходов.

Если котировки Brent останутся 
в коридоре $60–70, а геополитиче-
ская ситуация не ухудшится, особен-
но в плане введения новых секто-
ральных санкций, прогноз Минэка 
вполне реализуем в нынешнем году, 
оптимистичен эксперт по фондовому 
рынку «БКС Мир инвестиций» Дмит-
рий Бабин.

Поправить крылья
A — В связи с уже прове-

дённой эмиссией акций 
в 2020 году повторное их размещение 
в настоящий момент не обсуждает-
ся. Продажа «Победы» не рассматри-
вается, поскольку лоукостер являет-
ся стратегическим активом группы 
и ключевым элементом долгосроч-
ной стратегии развития, — отметили 
в пресс-службе «Аэрофлота».

Представитель «Победы» также 
сказал «Известиям», что вопрос о про-
даже лоукостера не обсуждается.

В марте замминистра финансов 
Алексей Моисеев говорил, что эко-
номическая группа в составе пред-
ставителей «Аэрофлота», Минтранса, 
ЦБ и Минфина работает над стабили-
зацией финансового положения авиа-
перевозчика. В частности, рассматри-
вается вопрос о привлечении средств 
на внешнем рынке, уточнял он. А ми-
нистр транспорта Виталий Савельев 
23 марта на заседании комитета ГД 
по транспорту и строительству на-
звал IPO «Победы» одним из способов 
укрепления финансового положения 
компании.

По словам источника «Известий» 
на финансовом рынке, группа «Аэро-
флот» планирует разместить пер-
вый выпуск облигаций на сумму 
до 15 млрд рублей. Собеседник уточ-
нил: решение о выходе на долговой 
рынок может быть принято до май-
ских праздников.

В декабре 2017 года совет директо-
ров перевозчика утвердил программу 
биржевых облигаций, которая в конце 
января 2018-го была зарегистрирова-
на Мосбиржей, сказано в отчётности 
компании по МСФО за 2020 год. Мак-
симальная сумма номинальной сто-
имости биржевых облигаций, кото-
рые могут быть размещены в рамках 
программы, составляет 24,7 млрд руб-
лей с максимальным сроком погаше-
ния почти 10 лет.

В прошлом году «Аэрофлот» пла-
нировал размещение трёхлетних 
облигаций на сумму 10 млрд рублей, 
но сбор заявок был перенесён с 20 мая 
2020 года на неопределённый срок. 
Его организатором выступил Совком-

банк. Однако в условиях повышенной 
неопределённости и заявленного 
ориентира доходности выпуск не со-
стоялся, рассказала аналитик Наци-
онального рейтингового агентства 
(НРА) Алла Юрова. По её словам, учи-
тывая сохраняющиеся ограничения 
на международные перелёты, требу-
емая инвесторами доходность будет 
учитывать дополнительную премию 
за отраслевой риск. В Совкомбанке 
не ответили на запрос «Известий».

�� «ВЕЧНЫЕ» ДЕНЬГИ

По словам источников «Известий» 
в правительстве и в компании, «Аэро-
флот» рассматривает также размеще-
ние «вечных» (бессрочных) облига-
ций. Но перевозчик пока не может 
их размещать, так как у него нет на-
ционального кредитного рейтинга. 

У него есть только международный 
на уровне «BB-», присвоенный Fitch 
Ratings, отметила адвокат Forward 
Legal Ольга Зеленская. Выпускать 
бессрочные облигации могут толь-
ко компании с наивысшим рейтин-
гом («ААА») по национальной рейтин-
говой шкале, работающие не менее 
пяти лет.

Руководитель направления «Эко-
номика инфраструктурных отрас-
лей» ЦСР Бегляр Новрузов сообщил 
«Известиям», что ещё в марте по ре-
комендации экономической рабочей 
группы рассматривалась дополни-
тельная эмиссия акций, в том чис-
ле привилегированных, для привле-
чения средств на внешних рынках. 
По его словам, размещение «префов», 
которое компанией ещё не осущест-
влялось, означает привлечение инве-
сторов, ориентированных в основном 

на получение дивидендов. Последний 
раз «Аэрофлот» их выплачивал в раз-
мере 2,9 млрд рублей за 2018 год.

Проведённая в октябре 2020 года 
дополнительная эмиссия акций при-
несла «Аэрофлоту» 80 млрд рублей. 

Бумаги на 50 млрд рублей выкупи-
ло государство, увеличив свою долю 
в компании с 51,17 до 57,34%. У пере-
возчика есть возможность разме-
стить дополнительно ещё 616 млн 
акций, сказано в его отчётности 
за 2020 год.

— Скорее всего, «Аэрофлот» обсуж-
дал размещение на открытом рын-
ке, при этом выполняя условие, что 
доля государства должна быть не ме-
нее 51,17%. Таким образом, планируе-
мый выпуск мог бы принести ему ещё 

60–70 млрд рублей от внешних инве-
сторов, — сказал Бегляр Новрузов.

Размещение привилегирован-
ных акций — негативная новость для 
владельцев обыкновенных акций 
«Аэро флота», так как «префы» будут 
забирать на себя часть дивидендов, 
считает управляющий активами «БКС 
Мир инвестиций» Андрей Русецкий.

�� КРЕДИТНОЕ ДАВЛЕНИЕ

Группа «Аэрофлот» ведёт перегово-
ры о привлечении кредита на сумму 
10 млрд рублей, сообщил «Извести-
ям» источник на фондовом рынке. Ра-
нее компания на сайте раскрытия ин-
формации публиковала сообщение 
о том, что 16 апреля на заседании со-
вета директоров «Аэрофлота» должен 
был обсуждаться вопрос открытия 
кредитной линии в Совкомбанке для 
одной из дочерних структур — пере-
возчика «Россия». Его представитель 
сообщил «Известиям», что компа-
нию и банк связывает давнее взаи-
мовыгодное сотрудничество, ито-
гом которого является расширение 
партнёрства, в том числе и в области 
финансирования текущей деятельно-
сти перевозчика. В кредитной орга-
низации на запрос «Известий» не от-
ветили. 29 апреля совет директоров 
«Аэрофлота» также рассмотрит на за-
седании вопрос открытия новых кре-
дитных линий, сказано в сообщении 
авиакомпании.

За 2020 год соотношение чистого 
долга группы «Аэрофлот» и показа-

теля EBITDA выросло с 3 до 24 за счёт 
роста общего долга на 31% и опе-
рационного убытка, сказала Алла 
Юрова.

— Вероятно, что долговая нагрузка 
выше обычного уровня будет сохра-
няться до восстановления операцион-
ных показателей на международных 
линиях. Увеличение долга оказыва-
ет давление на оценку справедливой 
стоимости компании, — прогнозиру-
ет эксперт.

Группа «Аэрофлот», согласно от-
чётности по МСФО, в 2020-м привлек-
ла 209 млрд рублей: почти 120 млрд 
кредитов, 80 млрд за счёт допэмиссии 
акций, 9,1 млрд — госсубсидий. В том 
же году были полностью погашены 
кредиты на 33 млрд рублей. По состо-
янию на конец 2020-го в рамках кре-
дитных линий, предоставленных раз-
личными банками, «Аэрофлот» мог 
дополнительно привлечь 143 млрд 
рублей. Свободные денежные сред-
ства у группы «Аэрофлот» по состоя-
нию на конец прошлого года состав-
ляли 88,9 млрд рублей.

По словам источника «Известий» 
на кредитном рынке, с учётом средств 
от допэмиссии, невыбранных кредит-
ных траншей с госгарантией и доступ-
ных банковских лимитов «Аэрофлот» 
обеспечен деньгами ещё на один год 
при закрытых границах.

В правительстве, Минфине и ЦБ 
на запросы «Известий» не ответили. 
В Минтрансе переадресовали вопро-
сы в пресс-службу «Аэрофлота».

« ПРОДАЖА «ПОБЕДЫ» НЕ РАССМАТРИВАЕТСЯ, ПО-
СКОЛЬКУ ЛОУКОСТЕР ЯВЛЯЕТСЯ СТРАТЕГИЧЕСКИМ 
АКТИВОМ ГРУППЫ И КЛЮЧЕВЫМ ЭЛЕМЕНТОМ ДОЛ-

ГОСРОЧНОЙ СТРАТЕГИИ РАЗВИТИЯ

Темпы инфляции сни-
жаются медленнее, 
чем ожидалось. По-
этому её разгон в кон-
це года, скорее всего, 
будет выше прогноза
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По бессрочным, или «вечным», 
облигациям компании не вы-
плачивают номинальную стои-
мость такой облигации (основ-
ной долг). При этом купонный 
доход может поступать ин-
вестору бесконечно долго. 
Впрочем, иногда эмитент ого-
варивает возможность прину-
дительного выкупа облигаций 
через определённое время.

Справка «Известий»
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Роман с романтизмом
Москва и Дрезден соединили искусство двух стран  
и двух веков

Сергей Уваров 

Горные склоны под тучами, одинокие 
путники, взирающие вдаль, древние 

руины и лунный свет на воде. Третьяков-
ская галерея совместно с Государствен-
ными художественными собраниями 
Дрездена представляет московским зри-
телям искусство романтизма — извест-
ное и неизвестное. Шедевры XIX века 
из Германии и России побуждают за-
думаться о духе времени, который под-
час сильнее национальных различий. 
Но одновременно это и диалог с совре-
менностью: живопись прошлого допол-
нена видео-артом и инсталляциями ав-
торов нашего столетия. Как выясняется, 
идеи двухсотлетней давности сегодня 
по-прежнему актуальны.

�� ОТ ФРИДРИХА ДО ВИОЛЫ

Выставка «Мечты о свободе. Романтизм 
в Германии и России» — первый между-
народный музейный проект такого мас-
штаба в пандемическую эпоху. Откры-
тие планировалось ещё в 2020-м, но и то, 
что он не был отменён вовсе — в усло-
виях закрытых границ и европейско-
го локдауна — выглядит чудом. Да, со-
всем недавно ГМИИ имени Пушкина 
представил ретроспективу Билла Вио-
лы. Но с ней ситуация проще хотя бы по-
тому, что все исходники там цифровые 
(видеофайлы), ничего везти через гра-
ницы не надо. Кстати, работа Виолы есть 
и в третьяковской экспозиции, причём 
та, что в Пушкинском, не представлена — 
«Плот» (2004). И эта перекличка на самом 
деле не случайна. Хотя Виолу чаще срав-
нивают с мастерами барокко, романти-
ческих корней у него не меньше.

Да и у кого их нет? В Третьяковке 
деликатно, но убедительно сопостав-
ляются морские панорамы Ивана Ай-
вазовского и фотографа Вольфганга 
Тильманса, виды из окна, изображён-
ные Василием Жуковским (поэт брал 
уроки рисования) и концептуалистом 
Ильёй Кабаковым. И пусть эстетически 
современное искусство может быть да-
леко от XIX века, идеи во многом те же.

Именно по идеям — или, иначе говоря, 
темам — и сгруппирована масштабная 
экспозиция, занявшая самое обширное 
пространство в здании на Крымском 
Валу. Здесь есть разделы, посвящённые 
внутреннему миру (мотив ухода в себя), 
природе (в ней романтик ищет ответы 
на вечные вопросы), протагонистам 
(создание возвышенного, но зачастую 
несчастного героя). И подчас непросто 
сказать, не глядя на этикетки, немец ли 
автор или русский. Но дело не столько 
во влиянии и подражании, сколько в тех 
настроениях, которые витали в воздухе 
по всей Европе.

Вот, например, суровый утёс под 
мрачным небом. Подножие скалы обхо-
дят несколько маленьких фигур — люди 
с верблюдами. От полотна веет мелан-
холией. Автор — Михаил Лермонтов, тот 
самый. А вот ещё одна горная местность, 
и на краю пропасти стоит одинокий пут-
ник. Но это не хрестоматийный «Стран-
ник над морем тумана» Каспара Давида 
Фридриха, а «Горы» (1935) Августа Мат-
тиаса Хагена.

«Странника» нет, и ждать его в гости 
не стоило — пожалуй, самое известное 

полотно эпохи и в лучшие годы едва 
ли часто покидает Гамбург. Но других 
работ Фридриха в экспозиции немало. 
Среди них выделяется поистине ми-
стический сюжет: «Гробница велика-
на осенью» (ок. 1820). В центре компо-
зиции — огромная овальная каменная 
глыба, будто парящая над пейзажем. 
Чем не современное искусство?

�� ОСТРОВ ГАРМОНИИ

Другие ключевые фигуры выставки — 
Алексей Венецианов и Александр Ива-
нов. Каждому из них, как и Фридриху, 
посвящён отдельный раздел. О таких 
известных с детства шедеврах, как 
«На жатве. Лето», «Крестьянская де-
вушка с телёнком», обычно не говорят 
в контексте романтизма. Кажется, это 
вещи сугубо наши, почвенные, стоящие 
особняком от магистральной западно-
европейской линии. Но проект Третья-
ковки убеждает: в глобальном смысле 
идеи те же. И в общую канву полотна 
прекрасно вписываются. Как и «Явле-
ние Христа народу».

Великую композицию действитель-
но можно увидеть на Крымском Валу, 
только не финальное воплощение, ни-
когда не покидающее Лаврушинско-
го переулка, а эскиз середины 1830-х. 
Широко представлены и другие под-
готовительные штудии к opus magnum 
Иванова, равно как и иные религиоз-
ные рисунки. Экспозиция вообще на-
поминает о значимости сакрального 
для этой, казалось бы, утратившей на-
божность эпохи.

Темой веры и завершается всё по-
вествование, что, пожалуй, символич-
но. В последнем блоке работ публику 
ждёт встреча ещё с одним хрестоматий-
ным образом, который, однако, имен-
но в этом варианте в Москве впервые. 
В 1832 году Алексей Марков написал 
полноразмерную копию с «Сикстин-
ской Мадонны». В Петербурге работу 
признали удачной и приобрели для Му-
зея Академии художеств. Культ Рафаэ-
ля — действительно важнейшее явление 
эпохи, затронувшее и Россию. Известно, 
что Николай I лично курировал приоб-
ретение работы ренессансного масте-
ра. А выражение «гений чистой красоты» 
впервые прозвучало именно в отноше-
нии «Сикстинской Мадонны» из уст Жу-
ковского, а вовсе не в адрес пушкинской 
возлюбленной в стихотворении «Я пом-
ню чудное мгновенье».

Впрочем, в связи с рафаэлевским 
эхом в XIX веке стоит говорить даже 
не о религии, а о стремлении к воз-
вышенному и недостижимому идеа-
лу, а также о попытке найти в идилли-
чески-прекрасном прошлом спасение 
от несовершенства мира сегодняшнего. 
Романтики обращали взор к эпохе Воз-
рождения, мы же сегодня ностальгиру-
ем по романтизму. Поэтому нет сомне-
ний, что выставка станет очередным 
хитом. Слагаемые успеха налицо: мно-
жество образцов той привычной массам 
красоты, которая не требует объясне-
ний, немало громких имён. Но главное, 
при всех жизненных драмах и душев-
ных терзаниях романтиков их творче-
ство для нас — островок гармонии, ко-
торой так не хватает в наши тревожные 
времена.

Сокрытие сезона
Только половина театральных проектов смогла дойти до «Золотой маски»

Зоя Игумнова, Марина Иванова

Ушедший театральный год был «инва-
лидным», поскольку около половины 

проектов так и не увидело свет из-за пан-
демии, считают некоторые члены жюри 
премии «Золотая маска». Тем не менее 
программа фестиваля получилась на-
сыщенной: бурятский богатырь победил 
недругов, Электротеатр «Станиславский» 
издал звуки, а «Сильва» обрела вторую 
молодость. В четверг награды были вру-
чены. Лидером по количеству получен-
ных «Золотых масок» стал Большой театр. 
Всего на фестивале были представле-
ны 56 спектаклей из 25 российских горо-
дов и объявлены 189 частных номинаций.

�� БОЛЕЗНЕННЫЙ ВЫБОР

За 28 лет существования премии «Зо-
лотая маска» переживала разные эта-
пы, но с каждым годом наращивала своё 
влияние.

— Если вы хотите понять, что в этом 
сезоне происходит в драматическом 
театре, сходите на спектакли, которые 
представлены на «Золотой маске», — по-
советовал худрук Театра Моссовета Ев-
гений Марчелли. — Не факт, что все они 
качественные. Но серьёзный эксперт-
ный совет профессионалов выбира-
ет, на их взгляд, наиболее интересные 
в сезоне.

По мнению режиссёра, фестиваль — 
просто игра, где вручают призы и подар-
ки. И тут неважно, кто получает их, глав-
ное — кто участвует, уверен он. Это даёт 
некий срез, что в сезоне любопытного. 
И не стоит обижаться провинциальным 
театрам, не получившим наград: тогда 
не стоит участвовать в конкурсе, ука-
зал Евгений Марчелли.

Прошедший театральный сезон 
жюри оценивать было непросто.

— По сути, это был инвалидный год, 
потому что половина проектов не вы-
шла из-за пандемии, — признался впер-
вые попавший в жюри худрук Театра им. 
А.С. Пушкина Евгений Писарев. — Что 
касается музыкального театра, выби-
рать было не из кого. Мне было слож-
но. Безусловно, есть два лидера — теа-
тры, в которых сосредоточены и деньги, 
и артисты, и знаковые режиссёры: это 
Большой и Мариинский. Но не учиты-
вать, что делается не так жирно и бо-
гато в провинции, нельзя. Надо разде-
лять — где большой бюджет, а где денег 
немного, но есть безусловный талант.

После фестиваля этого года режис-
сёр решил больше никогда не судить 
коллег.

С его мнением не согласен другой 
член жюри, режиссёр Алексей Фран-
детти, неоднократный обладатель 
престижной награды. На его взгляд, 
в этом году музыкальные театры пред-
ставлены очень достойно.

— Я очень болею за «Фому» — спек-
такль Новосибирского музыкального 
театра, — поделился Алексей Франдет-
ти. — Хороший спектакль и в провинции 
хорош, откуда приехал театр — не пока-
затель. И как обратный пример — из Мо-
сквы представлены спектакль очень 
малой формы «Маленький магазинчик 

ужасов» и огромный музыкальный про-
ект с сотней костюмов и роскошными 
декорациями «Сильва» из Екатерин-
бурга. И тут провинция перещеголяла 
столицу. Возможно, стоит сделать пре-
мии, как в США, где вручают «Тони» для 
бродвейских спектаклей и премию Off-
Broadway для альтернативных, малень-
ких театров.

А пока в России нет альтернативы, 
«Золотую маску» получили лучшие. 
Из 189 номинантов наградами отмече-
ны 43.

�� «БОРИС» ПРОТИВ

В номинации «Драма/Спектакль боль-
шой формы» сошлись заведомо несо-
поставимые величины. С одной сторо-
ны — разрекламированные спектакли 
московских театральных монстров: 
«Пер Гюнт» Театра имени Вахтанго-
ва, «Петровы в гриппе» «Гоголь-центра» 
и «Сказка про последнего ангела» Театра 
Наций. С другой — региональные поста-
новки, две из которых — «Аламжи» Бу-
рятского театра драмы им. Х. Намсара-
ева и «Королевство кривых» Татарского 
драматического театра (Альметьевск) — 
поставлены национальными коллекти-
вами и идут с синхронным переводом. 
По каким критериям жюри судило столь 
разных номинантов, непонятно. Разве 
что по принципу личной заинтересо-
ванности. Победил в итоге спектакль 
Андрея Могучего «Сказка про послед-
него ангела». А создателя «Пера Гюнта» 
Юрия Бутусова признали лучшим ре-
жиссёром.

Вручение наград в номинации «Дра-
ма/Спектакль малой формы» в очеред-
ной раз вызвало вопрос: что, собственно, 
эксперты считают малой формой. Непо-
нятно, чем она диктуется: числом арти-
стов, продолжительностью, размером 
площадки или тем, что «большая фор-
ма» не безразмерная, а отметить хочет-
ся многих. Так или иначе, эта номинация 
получилась самой многочисленной — 

14 постановок. Главным претендентом 
на «Маску» считался совсем немалый 
«Борис» Дмитрия Крымова, развернув-
шийся во всю ширь Музея Москвы. Ис-
полнителя главной роли Тимофея Три-
бунцева признали лучшим актёром. 
А победил спектакль «Пиноккио. Театр» 
Электротеатра «Станиславский».

�� БОЛЬШАЯ СТАВКА

За звание лучшего оперного спектак-
ля боролись только резиденты столиц. 
Грандиозный «Садко» противостоял из-
ящному «Дидоне и Энею» (оба — Боль-
шой театр). Мариинская «Лолита» со-
перничала с «Похождениями повесы» 
МАМТа. Отчасти вписались в эту клас-
сическую компанию «Жестокие дети» 
Детского музыкального театра име-
ни Наталии Сац. Особняком предстал 
Электротеатр «Станиславский» с дву-
мя перформансами — «Октавия. Тре-
панация» и «Книга Серафима», кото-
рые в категорию опер попали, видимо, 
потому, что там издают звуки. Жюри 
проявило приверженность традициям 
и наградило «Садко» сразу в четырёх но-
минациях. Лучший спектакль, режис-
сёр — Дмитрий Черняков, исполните-
ли — Нажмиддин Мавлянов и Екатерина 
Семенчук.

В балете на звание лучшего спек-
такля претендовали полновечерние 
«Дон Кихот» МАМТа, «Жизель» Боль-
шого театра и «Бахчисарайский фон-
тан» из Самары. А также оказавшиеся 
в этой исторической подборке 25-ми-
нутные мариинские «Русские тупики II» 
для четырёх танцовщиков и пианистки. 
Похоже, в российских театрах наметил-
ся танцевальный коллапс. На балетных 
конкурсах в такой ситуации Гран-при 
остаётся неприсуждённым. Но на «Ма-
ске» первенствовала «Жизель». Награду 
получил худрук балетной труппы Боль-
шого Махар Вазиев, а Артемий Беляков 
удостоен награды за «Мужскую роль» 
в этом балете. Оксану Кардаш отмети-

ли «Маской» за партию Китри в «Дон Ки-
хоте» МАМТа.

Безусловными фаворитами в разде-
ле «Лучший спектакль/Современный 
танец» виделись «Сердце на его рука-
ве» и «Личность». Екатеринбургский те-
атр «Провинциальные танцы» уже взял 
планку, недоступную большинству кон-
курентов, возможно, потому, что ему 
доступны услуги крепких зарубежных 
хореографов. У остальных номинантов 
оставалась надежда «пробить» судей 
историями и чувствами. И это неожи-
данно удалось — «Золотая маска» до-
сталась проекту Ксении Михеевой «По-
следнее чаепитие» из Санкт-Петербурга.

�� РОК-Н-РОЛЛ НАВСЕГДА

В номинации «Оперетта/Мюзикл» наме-
чалось противостояние старой доброй 
оперетты (её представляла «Сильва» 
Екатеринбургского театра музыкальной 
комедии) и свежесочинённых музыкаль-
ных спектаклей разнообразной темати-
ки — от рок-биографии Юрия Шевчука 
(«Фома», Новосибирский музыкальный 
театр) до мюзикл-ремейка диснеевского 
мультфильма «Магазинчик ужасов» (од-
ноимённый спектакль Продюсерского 
центра Николая Забелина). Верх взяла 
новизна. «Фома» Музыкального театра 
из Новосибирска удостоен трёх наград. 
Как лучший спектакль, а также лучшие 
исполнители — Филипп Разенков и Ни-
кита Воробьёв. Это 15-я «Золотая маска» 
Новосибирского театра.

Премию «За вклад в развитие теа-
трального искусства» получили Алек-
сей Бородин, Кама Гинкас, Генриетта 
Яновская, Михаил Лавровский, Ольга 
Яковлева, Видмантас Силюнас, Алек-
сандр Славутский, Игорь Желтоухов, 
Анна Балина, Ефим Звеняцкий, Рифкат 
Исрафилов, Фаина Костина, Элеонора 
Маклакова, Ирина Соколова, Людмила 
Филатова, Андрис Фрейбергс. Народ-
ный артист России Андрей Мягков удо-
стоен награды посмертно.

Культура

«ЛЮБОВЬ И МОНСТРЫ»

Трэш-комедии в России снимаются не так 
уж часто, а до проката обычно и вовсе не до-
бираются. «Любовь и монстры» как раз отно-
сятся к таким, и хорошо, что остались ещё про-
изводители, которые не боятся рисковать. Всё 
начинается с того, что бонвиван Скворцов (Ро-
ман Курцын как всегда щеголяет великолеп-
ной физической формой) приехал в Болгарию, 
чтобы там упиваться в зюзю и при возможно-
сти крутить курортные романы. Тем более что 
и красотка сразу подворачивается, только что 
строптивая.

И быть бы отпуску Скворцова таким же 
безбашенным, как у него обычно и случалось, 
да только началось нашествие неких омерзи-
тельных существ-убийц. Они похожи на рап-
торов из «Парка Юрского периода», и есть 
у них только одно слабое место. Они боят-
ся спиртного. Значит, надо залить всю стра-
ну водкой и самим пить не просыхая — и тогда 
враг не пройдёт. Всё сделано нарочито дёше-
во, на коленке, чтобы сохранить колорит, при-
сущий жанру. Читайте в «Известиях» интер-
вью с Яном Цапником, он тоже снялся в этой 
картине.
Режиссёр: Екатерина Краснер
В ролях: Роман Курцын, Лорина Камбурова, 
Ян Цапник, Кирилл Кяро

«ГНЕВ ЧЕЛОВЕЧЕСКИЙ» «НЕЧЕСТИВЫЕ»
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Сергей Сычёв

После суперхита «Джентльмены» — элегант-
ного, «клетчатого», смешного и плутовского — 
Гай Ричи решил повернуть в другую сторо-
ну. Он снял, пожалуй, самый мрачный фильм 
в своей карьере, суховатый, пафосный и почти 
всегда исключительно серьёзный. Религиозная 
и временами слишком предсказуемая притча 
о мести, триллер с Джейсоном Стэйтемом, ко-
торого Ричи много лет назад сделал звездой, 
а теперь решил убрать главную фишку актёра — 
его фирменную самоиронию. Здесь Стэйтем 
практически не улыбается — и вовсе не потому, 
что лучшие шутки получаются при покерфейсе.

Конечно, есть излюбленные приёмы, кото-
рым Ричи не изменил. Например, запутанная 
композиция с флешбэками и флешфорварда-
ми, хотя в этот раз «перемотки» времени назад 
и вперёд не кажутся уместными. Всё начинает-
ся с того, что мрачный герой Стэйтема устраи-
вается инкассатором в крупную охранную фир-
му. Сразу становится ясно, что пришёл он туда 
не просто так: кого-то ищет. А уже через пятнад-
цать минут мы приблизительно понимаем, кого 
и зачем. А дальше всё идёт к большой распра-
ве. Без юмора смотреть тяжеловато, но внима-
тельный зритель будет вознаграждён рекорд-
ным количеством библейских аллюзий.
Режиссёр: Гай Ричи
В ролях: Джейсон Стэйтем, Холт Маккэлла-
ни, Джеффри Донован

«ВЕЛИКИЙ»

Сюжет биографического фильма о военном фо-
тографе Юджине Смите подозрительно связан 
с судьбой сыгравшего его Джонни Деппа. В на-
чале картины мы видим, как Смит, пожилой, об-
рюзгший, не брезгующий выпивкой, пытает-
ся выбить себе хотя бы какую-нибудь халтурку 
в журнале Life. Но никто не хочет иметь с ним 
дело, признавая его былые заслуги. Тут появ-
ляется некая японская активистка, которая 
сообщает Смиту, что у неё на родине — в при-
брежном городке Минамата — разворачивает-
ся экологическая катастрофа. Смит бросается 
на другой конец света.

Всё это не слишком далеко от жизни Деппа, 
карьера которого давно трещит по швам. Сна-
чала перестало везти с ролями, потом скандал 
с Эмбер Хёрд, увольнение из «Фантастических 
тварей» — не очень понятно, сможет ли актёр 
вернуться к своему статусу кумира миллионов. 
«Великий» таким возвращением не станет: Депп 
здесь просто качественно и органично суще-
ствует в кадре, но слабость сценария, который 
никак не определится, о чём всё-таки нужно 
рассказать в этом сюжете, просто не оставля-
ет артисту пространства для творчества. В ито-
ге зрителю остаётся лишь любоваться япон-
скими пейзажами, которые и вправду хороши.
Режиссёр: Эндрю Левитас
В ролях: Джонни Депп, Хироюки Санада, 
Билл Найи, Таданобу Асано

Пожилой журналист, любитель скандалов 
и сенсаций, решает расследовать случай с де-
вушкой Элис. Раньше она передвигалась ис-
ключительно в инвалидном кресле и была 
глухонемой, но после явления Девы Марии по-
лучила возможность ходить, слышать, гово-
рить и, что самое удивительное, исцелять дру-
гих. К Элис в поисках исцеления съезжаются 
люди, но протагонист подозревает, что если 
тут и есть какие-то сверхъестественные силы, 
то точно не божественные. И если так, то ему 
самому понадобится кто-то святой рядом.

Религиозные хорроры, как их принято назы-
вать, исчисляются даже не десятками, и к «Не-
честивым» уже относятся пристрастно. Крити-
ки отмечают актёрскую игру, но ругают сюжет. 
Их можно понять: истории, связанные с Цер-
ковью, уже давно принято решать в политиче-
ском и конспирологическом ключе, мистикой 
здесь мало кого удивишь. Отсюда и главное 
«не верю!», которое регулярно сквозит в рецен-
зиях. С другой стороны, именно сейчас, когда 
в России идёт регламентация экзорцизма на са-
мом высоком церковном уровне, выпускать та-
кую картину, пожалуй, как раз уместно. И всё 
же хотелось бы, чтобы она была чуть-чуть по-
страшнее.
Режиссёр: Эван Спилиотопулос
В ролях: Джеффри Дин Морган, Крикет Бра-
ун, Кэри Элвес, Уильям Сэдлер

«ПОРОЧНАЯ СВЯЗЬ»

Фильм открытия Венецианского МКФ — того са-
мого, где победила «Земля кочевников», полу-
чили призы «Дорогие товарищи» и «Наш отец», 
а особый приз жюри достался «Особому по-
рядку». А ещё там был «Снега больше не будет». 
Благодаря тому что наш прокат функциониру-
ет, мы уже достаточно познакомились дей-
ствительно с очень интересной программой 
фестиваля, даже если не ездили туда прошлой 
осенью. Настало время полноценно открыть его 
вместе со стартовым фильмом — мелодрамой 
с Альбой Рорвахер и Луиджи Ло Кашио.

После недавней великолепной «Брачной 
истории» Ноа Баумбаха «Порочная связь» вы-
глядит довольно скромно, здесь нет такой 
тонкости в нюансах и юридических вопро-
сах. Да и вообще этот рассказ в какой-то мо-
мент, словно устав от самого себя, сворачивает 
от мужа, которому стало скучно жить с женой 
и он ушёл к другой, к детям, которым послед-
ствия крушения семьи предстоит расхлёбывать 
всю оставшуюся жизнь. Тут, естественно, тоже 
не следует ждать новых «Фанни и Александра», 
но режиссёр Даниэле Лукетти достойно и твёр-
до держит планку, так что смотреть нескучно. 
Кроме того, неаполитанский колорит — это всег-
да приятно, особенно когда границы закрыты.
Режиссёр: Даниэле Лукетти
В ролях: Альба Рорвахер, Луиджи Ло Кашио, 
Лаура Моранте, Сильвио Орландо
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Спорт

«Как можно жалеть  
друг друга в таком бою»
Боксёр Дмитрий Кудряшов — о предстоящем поединке с Евгением Романовым 
и будущем Александра Поветкина

Ислам Бабаджанов

П ромоутерская компания Gazfight 
рэпера Василия Вакуленко (Баста) 

21 мая проведёт первый боксёрский тур-
нир. Его возглавит бой между Дмитри-
ем Кудряшовым и Евгением Романовым. 
Поединок пройдёт в весовой категории 
бриджервейт — до 101,6 кг. Ранее в таком 
весе в России боёв ещё не было. Новую 
категорию санкционировал Всемирный 
боксёрский совет (WBC), и победитель 
схватки станет претендентом на пояс 
WBC в бриджвейте.

Кудряшов ранее выступал в первом 
тяжёлом весе (до 90,71 кг), а Романов — 
в супертяжёлом (свыше 90,71 кг). Бок-
сёрам по 35 лет, и, вероятно, нынешний 
поход за полноценным чемпионским ти-
тулом станет последним для обоих: всё 
же в крузервейте конкуренция жёсткая, 
а в супертяжах — просто сумасшедшая. 
При этом Кудряшов однозначно один 
из самых опасных панчеров в россий-
ском боксе (а может, и самый), а Рома-
нов ещё никогда не проигрывал в про-

фи и считается одним из лучших тяжей 
страны.

У Евгения была длительная люби-
тельская карьера — в 2009 году он стал 
чемпионом России в категории до 91 кг, 
а до этого трижды брал серебро. Самая 
яркая деталь в биографии Романова-
любителя — бой с Деонтеем Уайлде-
ром (экс-чемпион мира в супертяжёлом 
весе) в 2008 году. Это была матчевая 
встреча Россия — США в Новосибирске. 
В третьем раунде волгоградец поймал 
Уайлдера правым кроссом. Американ-
ца повело, он не упал, однако рефери 
отсчитал нокдаун. Бой продолжился, 
Романов снова выбросил точный кросс, 
затем встретил Уайлдера мощным пра-
вым прямым и добавил контрольный. 
Деонтей упал, Евгений победил нока-
утом. В 2010-м Романов завязал с люби-
тельским боксом, однако в профи пере-
шёл только через шесть лет после этого. 
Сейчас его рекорд — 15 побед в 15 боях 
(11 — КО/ТКО), а в 2019 году он завоевал 
пояс WBO Global. Последний бой про-
вёл в ноябре 2020-го, уже во втором ра-

унде нокаутировав экс-чемпиона мира 
Сергея Ляховича.

Прозвище Кудряшова — Кувалда, 
и оно полностью соответствует его 
боксёрскому стилю. У Дмитрия 24 по-
беды в профессиональном боксе, из них 
23 он одержал КО или ТКО. Только его 
последний поединок — против чеха 
Вацлава Пейсара — прошёл всю дистан-
цию: Кудряшов выиграл 10-раундовый 
бой раздельным решением судей.

20 апреля прошла пресс-конфе-
ренция, посвящённая шоу 21 мая, по-
сле которой Дмитрий Кудряшов дал ин-
тервью «Известиям».

Евгений Романов станет вторым сопер-
ником-россиянином в вашей карьере. 
Как получилось, что именно он оказал-
ся в оппонентах?

Есть рейтинг, в котором я на четвёр-
том месте, а он на пятом. Организато-
ры поединка посчитали, что мы готовы 
драться в отборочном бою. Здесь ника-
ких проблем не должно быть. Люди де-
рутся на чемпионатах России, и там ни-
каких вопросов не возникает.

Не получится такого, что двое росси-
ян будут слишком «уважать» друг дру-
га в бою?

Мы встречаемся в отборочном по-
единке, победитель которого будет 
драться за титул (WBC в бриджервей-
те). Как можно жалеть друг друга в та-
ком бою? Здесь или ты, или он.

Бриджервейт — это глоток свежего воз-
духа в вашей карьере?

Безусловно. Ты чувствуешь себя 
иначе, когда в тебе плюс 15 кг. Ты улы-
баешься, ты не злой — и у тебя всё хо-
рошо.

Последний бой вы провели полтора года 
назад. Такого долгого простоя в вашей 
карьере ещё не было. Почему так дол-
го не бились?

Не у меня одного такой долгий про-
стой. Многие боксёры не выходили 
на ринг больше года, и я думаю, что это 
не будет проблемой.

Простой никак не повлиял на вашу фор-
му?

У меня было время для полноценного 
лагеря, поэтому я уверен, что буду в хо-
роших кондициях.

Какие у вас ожидания от поединка с Ро-
мановым?

Ожидание праздника. Поскорее бы 
состоялся бой. Я давно не был в ринге, 
поэтому хочу испытать эти эмоции как 
можно быстрее.

Можно ли сказать, что ваш реванш с Вац-
лавом Пейсаром не состоялся именно 
из-за пандемии? Вы выражали заинтере-
сованность в повторном поединке с ним.

Честно, никто даже и не предлагал 
[реванш с ним], поэтому говорить, что 
он состоялся или не состоялся, будет не-
правильно. Если кто-то захочет сделать 
это, пожалуйста.

Для вас Вацлав Пейсар — это забытое 
прошлое?

Да. Какие ещё могут быть, скажем 
так, вопросы? Если они у него есть, 
то я открыт для предложений. Только 
вперёд.

Вы в хороших отношениях с Алексан-
дром Поветкиным. Когда в последний 
раз с ним общались?

Я не считаю дни, сколько мы с ним 
не разговаривали, но сейчас хотелось 
бы пожелать Александру верных ре-
шений и немного абстрагироваться 
от толпы. От всего того, что ему сове-
туют и предрекают. У Александра есть 
всё для того, чтобы самому выбрать пра-
вильный путь и принять правильное ре-
шение. Александру всех благ, у него ма-
ленький ребёнок, и ему сейчас есть чем 
заняться. Поветкин является спортсме-
ном с довольно богатым багажом, и в его 
карьере случалось всякое, по этому я ду-
маю, что он в полном порядке. Зная, ка-
кой Александр кремень, думаю, по-
ражение от Уайта на него не оказало 
никакого влияния.

Будущее Александра в боксе, конечно 
же, зависит исключительно от него са-
мого, но вы с позиции товарища хотели 
бы, чтобы он продолжил карьеру или за-
кончил?

Это его жизнь, его бокс — и только 
ему решать, что делать дальше. Я бы 
вообще хотел, чтобы он всегда бокси-
ровал. Хочется всегда смотреть его бои.

Позади паровоза
«Спартак» и ЦСКА попытаются догнать «Локомотив»

Алексей Фомин

В предстоящем 27-м туре чемпиона-
та России по футболу зрителей ждёт 

главное противостояние РПЛ — москов-
ское дерби «Спартак» — ЦСКА. Помимо 
исторической принципиальности схват-
ки этот матч станет одним из ключевых 
в распределении мест вверху таблицы — 
в тройке призёров и среди участников 
следующего розыгрыша Лиги чемпионов.

Помимо этого в выходные пройдут 
ещё два крайне интересных рандеву: 
казанский «Рубин» примет на своём 
поле «Краснодар», а московское «Дина-
мо» встретится дома с «Химками». Два 
лидера — петербургский «Зенит» и мос-
ковский «Локомотив» — сыграют с дву-
мя аутсайдерами — волгоградским «Ро-
тором» и «Тамбовом».

�� «СПАРТАК» — ЦСКА

Обе команды крайне неровно проводят 
текущий сезон. Осенью им даже дово-
дилось ненадолго выходить на первое 
место и составлять конкуренцию «Зе-
ниту». Но серии неудач привели к тому, 
что уже на зимний перерыв и «Спартак», 
и ЦСКА ушли со значительным отстава-
нием от питерцев.

А нестабильное выступление в весен-
ней части чемпионата привело к тому, 
что сейчас оба заклятых противника 
не являются фаворитами даже в борь-
бе за вторую строчку. От первой «Спар-
так» отстаёт на восемь баллов, а ЦСКА — 
на девять. Потеря очков в предстоящей 
игре каждому из них грозит лишением 
даже математических шансов на чем-
пионство, если «Зенит» выиграет свой 
матч у «Ротора».

При этом победа в дерби не особо по-
может в погоне за клубом из Северной 
столицы, который может стать недося-
гаемым если не в ближайшие выход-
ные, то уже через неделю. В связи с этим 
куда более актуальной для «Спартака» 
и ЦСКА является борьба с «Локомоти-
вом» за вторую строчку. Красно-белые 
уступают «железнодорожникам» два 
балла, а армейцы — одно. При этом на пу-
тёвку в квалификацию Лиги чемпионов 
также претендуют «Рубин» и «Динамо», 
идущие вровень с ЦСКА.

— Если бы «Спартак» в прошлом туре 
не проиграл так позорно «Уфе» (0:3), я бы 
назвал его фаворитом, — заявил «Извес-
тиям» бывший владелец красно-белых 
Андрей Червиченко. — До этого мат-
ча спартаковцы выглядели уверенно, 
и, кроме проблем в обороне, всё было 

более или менее пристойно. Но то, что 
они умудрились показать с уфимцами, — 
это просто тихий ужас. И я боюсь, что 
в матче с ЦСКА одного Георгия Джикии 
в защите может не хватить, так как Са-
муэль Жиго дисквалифицирован. Од-
нако и армейцы выглядят очень по-
средственно и невыразительно, что 
и показал кубковый матч с «Локомо-
тивом» (0:3). Не исключаю, что в случае 
проигрыша «Спартаку» эта игра мо-
жет стать для Ивицы Олича последней 
в качестве главного тренера ЦСКА. Или, 
может быть, не последней, но решаю-

щей, в результате которой его уберут 
по окончании сезона.

В среду армейцы проиграли в по-
луфинале Кубка России «железнодо-
рожникам». Таким образом, у ЦСКА 
оказалось на три дня меньше для под-
готовки к дерби, чем у «Спартака». Усу-
губляется ситуация огромным числом 
травмированных в составе красно-си-
них. Уже не первую игру они не могут 
выйти на поле оптимальным составом. 
Но руководство клуба надеется, что эти 
проблемы не помешают добиться успе-
ха в ближайшем матче.

— Дерби со «Спартаком»  — вещь 
в себе, — отметил в разговоре с «Изве-
стиями» генеральный директор ЦСКА 
Роман Бабаев. — Уже сколько было 
примеров, когда фавориты оказыва-
лись биты. И наоборот. Жаль только, 
что много игроков у нас отсутствуют 
из-за травм, но что поделаешь. Работа-
ем, готовимся и делаем всё для успеш-
ного результата.

�� «РУБИН» — «КРАСНОДАР»

Проваливший первую половину сезо-
на «Рубин» внезапно разогнался вес-
ной. Команда Леонида Слуцкого выи-
грала шесть из семи последних матчей. 
И поднялась на четвёртое место, отста-
вая на три очка от идущего вторым «Ло-
комотива» и на одно от замыкающего 
первую тройку «Спартака». Теперь ка-
занцы попытаются одолеть главного не-
удачника чемпионата «Краснодар».

Но сделать это будет непросто, так 
как в игре с «быками» «Рубин» недосчи-
тается двух своих лидеров. Нападающий 
Хвича Кварацхелия травмирован и, воз-
можно, больше не сыграет в нынешнем 
сезоне. А полузащитник Денис Мака-
ров дисквалифицирован. Между тем 
застрявший на 11-м месте «Краснодар» 
вроде бы начинает прибавлять при но-
вом главном тренере Викторе Гончарен-
ко. В прошлом туре южный клуб отобрал 
дома очки у лидирующего «Зенита» (2:2). 

Правда, эта ничья была с горьким при-
вкусом, так как ещё за 15 минут до конца 
основного времени «Краснодар» вёл 2:0.

— «Краснодар» постепенно начина-
ет понимать требования нового тре-
нерского штаба, и футболисты в матче 
с «Зенитом» показали, что у них есть са-
молюбие, — поделился мнением с «Изве-
стиями» экс-наставник «Рубина» Ринат 
Билялетдинов. — И хотя шансов на по-
падание в еврокубки почти не осталось, 
ребята не хотят просто доигрывать се-
зон, а пытаются хотя бы частично реа-
билитироваться за провальный отрезок 
первой половины весны. Будет интерес-
но посмотреть, как на этом фоне «Рубин» 
справится без Кварацхелии и Макаро-
ва. У Слуцкого непростая задача ниве-
лировать их потери, но мастера в груп-
пе атаки у казанцев ещё есть. Например, 
Джордже Деспотович. К тому же «Крас-
нодар» с его атакующей манерой игры 
достаточно удобен «Рубину», поэтому 
может получиться, что потери лидеров 
на нём не скажутся. Очень непредска-
зуемый будет матч.
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Хоккей. Кубок Гагарина. Финал. 
«Авангард» — ЦСКА
Клубный хоккейный сезон в России близок к за-
вершению. Но победитель плей-офф КХЛ опре-
делится точно не в ближайшую субботу, так как 
московский ЦСКА и омский «Авангард», одержав 
по одной победе в первых двух матчах финальной 
серии, растянули её минимум до пяти игр. Суббот-
няя четвёртая встреча будет иметь огромное зна-
чение. Победив в четверг в третьей игре, армей-
цы повели в серии 2:1 и находятся в двух шагах от 
Кубка Гагарина. По итогам ближайшего матча счёт 
в серии или сравняется, или станет 3:1. Тогда раз-
вязка противостояния может наступить уже в по-
недельник.

24 апреля, 17.00  Арена имени Юрия Ляпкина (Балашиха).  
 Прямая трансляция на «Матч ТВ», «КХЛ ТВ»  
 и «КХЛ HD»

Баскетбол. Евролига. Четвертьфинал. 
ЦСКА — «Фенербахче»,  
«Барселона» — «Зенит»
Старт плей-офф Евролиги выдался удачным для на-
ших клубов. Московский ЦСКА вопреки всем сво-
им игровым проблемам одержал убедительную 
победу дома в первом матче над турецким «Фенер-
бахче» (92:76). А петербургский «Зенит» блестяще 
начал вояж в гости к «Барселоне», обыграв на по-
следних секундах победителя регулярного чемпио-
ната со счётом 76:74. В пятницу обе наши команды 
вновь сыграют со своими соперниками на тех же 
аренах, что и в первых матчах. В случае побед ар-
мейцы и питерцы будут близки к выходу в «Финал 
четырёх» — для окончательного успеха в четверть-
финальных сериях нужно выиграть трижды.

23 апреля, 20.00 Арена «Мегаспорт» (Москва); стадион «Палау  
 Блауграна» (Барселона, Испания).  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ», «Матч!  
 Страна» и «Матч! Игра»

Теннис. Турнир ATP-500 в Барселоне
На прошлой неделе Андрей Рублёв впервые в карье-
ре дошёл до финала турнира «Мастерс». Лишь в ре-
шающей игре в Монте-Карло он не совладал с гре-
ком Стефаносом Циципасом. Теперь наш теннисист 
пытается закрепить успех на турнире ATP в Бар-
селоне. Рублёв уже дошёл до четвертьфинала, где 
встретится с итальянцем Янником Синнером. Побе-
дитель этого соревнования заработает 500 очков в 
свой рейтинг.

23 апреля, 12.00, 13.30;  
                       17.30, 19.30 четвертьфиналы.  
24 апреля, 14.30, 16.30 полуфиналы.  
25 апреля, 17.00 финал.  
 «Королевский теннисный клуб Барселоны»  
 (Барселона, Испания). Прямые трансляции  
 на Eurosport 2

Спортивная гимнастика.  
Чемпионат Европы
Проходящее в Базеле континентальное первен-
ство ценно не только медалями, которые будут 
разыгрываться между спортсменами, но и олим-
пийскими лицензиями. Для России крайне важно 
завоевать все квоты на выступление своих гим-
настов на Олимпиаде в Токио. Решать эту задачу 
доверено лучшим нашим представителям, среди 
которых звёзды мировой спортивной гимнастики 
Никита Нагорный, Артур Далалоян, Давид Беляв-
ский и Ангелина Мельникова.

23 апреля, 14.30, 18.00  многоборье: женщины, мужчины.  
24 апреля, 14.30 финалы в отдельных видах.  
25 апреля, 14.00 финалы в отдельных видах.  
 Арена St. Jakobshalle (Базель, Швейцария).  
 Прямые трансляции на «Матч ТВ»  
 и «Матч! Арена»

ВЫХОДНЫЕ С «ИЗВЕСТИЯМИ»

Дмитрий Коротаев | «Известия», Зураб Джавахадзе | «Известия»,  
Alejandro Garcia | EPA | ТАСС, Ulrik Pedersen | CSM via ZUMA Wire | ТАСС
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